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Программный документ
Москва раскрыла детали переговоров о ядерном досье Ирана

Альберт Калашян

Д иалог России, Ирана и Китая 
по ядерной программе Тегерана 

продолжится на регулярной основе, 
сообщил «Известиям» постпред РФ при 
международных организациях в Вене 
Михаил Ульянов. Он уточнил: формат 
вряд ли будет открыт для других игро-
ков. 8 апреля в Москве прошли кон-
сультации «тройки» по вопросам ядер-
ной сделки. Тем временем США и Иран 
договорились провести переговоры 
в Омане. Дональд Трамп предупредил 
Тегеран: если дипломатия не сработа-
ет, тот окажется «в большой опасно-
сти». Американская сторона требует 
от иранцев уступок в вопросах демон-
тажа ядерной программы, ликвидации 
ракетных разработок и отказа от отно-
шений с региональными партнёрами. 

Какие шаги Вашингтона могут скло-
нить Тегеран к компромиссам — в ма-
териале «Известий».

Трёхсторонние консультации 
России, Китая и Ирана продолжатся 
на регулярной основе, заявил «Изве-
стиям» постоянный представитель 
РФ при международных организаци-
ях в Вене Михаил Ульянов. Формат об-
суждений между Москвой, Пекином 
и Тегераном способствует снижению 
рисков эскалации вокруг иранского 
досье.

— Совместная работа наших трёх 
стран вносит существенный вклад 
в стабилизацию международной об-
становки вокруг иранской ядерной 
программы и позволяет остудить не-
которые горячие головы во избежание 
необдуманных резких ша-
гов, — отметил дипломат.
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Возвести в кубы
Проект «Сила Сибири — 2» могут реанимировать в ближайшее время —  
Москва и Пекин способны достичь соглашения о газопроводе уже в этом году

Ирина Кезик, Анастасия Костина

А мерикано-китайское торговое про-
тивостояние набирает обороты. Пе-

кин не только ввёл симметричный ответ 
на пошлины Дональда Трампа в разме-
ре 34%, но и перестал закупать амери-
канский сжиженный природный газ. Бо-
лее того, из-за высоких тарифов Китай 
стал перепродавать его на мировом рын-
ке. И это в то время, когда ЕС согласился 
увеличить закупку американского СПГ 
в обмен на смягчение пошлин. Эксперты 
считают, что сложившаяся ситуация мо-
жет стать хорошим моментом для акти-
визации работы России и КНР по проекту 
«Сила Сибири — 2». Как рассказали в по-
сольстве КНР, на ПМЭФ-2025 ожидается 
китайская делегация на высоком уровне. 
Когда страны могут достичь соглашения 
о газопроводе — в материале «Известий».

Китай прекратил закупку амери-
канского сжиженного природного газа 
(СПГ) на фоне введения «взаимных» по-
шлин. Согласно данным аналитической 
компании Kpler, отслеживающей ин-
формацию о судах, в настоящее время 
ни одна американская поставка не на-
правляется в КНР. Во время первого вит-
ка торговой войны президента Дональ-
да Трампа Китай не принимал поставки 
из США примерно 400 дней, до апреля 
2020 года. К тому же КНР стала перепро-
давать американское сырьё, поскольку 
дополнительные тарифы Пекина дела-
ют продажи в Китай невыгодными.

По мнению экспертов, сохранение 
стабильного стратегического сотрудни-
чества с Россией — один из важнейших 
способов смягчения рисков потенци-
альной торговой войны меж-
ду США и Китаем.

«Большая Евразия будет 
интегрироваться»
Вице-премьер РФ Алексей Оверчук —  
о новых рынках в ЕАЭС, влиянии США и месте Европы

Семён Бойков

Б ольшое Евразийское партнёрство — 
экономико-цивилизационный про-

ект, способный сблизить геоэкономи-
ческие центры континента. Об этом 
«Известиям» заявил вице-премьер РФ 
Алексей Оверчук. По его мнению, укре-
пление экономических связей и сниже-
ние барьеров в Евразии будут проис-
ходить на фоне демонтажа системы 
международной торговли. А усиление 
новых тарифных и нетарифных мер по-
способствует углублению интеграцион-
ных процессов. Введение же Штатами 
торговых пошлин вице-премьер рас-
сматривает в контексте процесса де-
глобализации. О формировании новых 
общих рынков в ЕАЭС и ближайших пер-
спективах развития БЕП — в эксклюзив-
ном интервью Алексея Оверчука «Из-
вестиям».

В последние годы на постсоветском про-
странстве заметно укрепили свою значи-
мость такие интеграционные объедине-
ния, как Союзное государство, ЕАЭС, СНГ. 
При этом в России стали активнее гово-
рить о Большом Евразийском партнёр-
стве (БЕП) — инициативе, выдвинутой 
Владимиром Путиным ещё в 2015 году. 
В чём значимость БЕП и наших интегра-
ционных объединений?

БЕП — экономико-цивилизацион-
ный проект, инициированный нашей 
страной, дающий реалистичные отве-
ты на вызовы современности. Опре-
деляющим фактором, влияющим 
на развитие международных эконо-
мических отношений, стало форми-
рование многополярного мира с но-
выми геоэкономическими центрами, 
значительная часть которых в Евра-
зии.

В нашем регионе такими центрами 
интеграционного развития являются 
Союзное государство России и Бело-
руссии, ЕАЭС, СНГ. В Евразии проис-
ходят аналогичные процессы. Китай 
реализует инициативу «Пояс и путь», 
функционируют ШОС, АСЕАН, Совет 
сотрудничества арабских государств 
Персидского залива, Диалог 
по сотрудничеству в Азии. 

Карта не ляжет 
Штрафы для гадалок хотят увеличить до миллиона рублей

Наталья Башлыкова,  
Елизавета Крылова

Г адалкам, магам и экстрасенсам пла-
нируют удвоить штрафы и довести 

их до 1 млн рублей. Также в законода-
тельство предлагают ввести определе-
ние «эзотерические услуги». А в ст. 159 УК 
«Мошенничество» — отдельное наказа-
ние за обман граждан предсказателями. 
Сейчас максимальный штраф по этой 
статье — 500 тыс. рублей. Ужесточение 
в этой сфере может стать важным ша-
гом к защите граждан от манипуляций 

и недобросовестных воздействий, глав-
ное, чтобы не страдали добросовестные 
специалисты — например, психологи, 
коучи и терапевты, полагают эксперты.

Для гадалок, магов, экстрасенсов 
предлагают ввести отдельное нака-
зание по ст. 159 УК РФ «Мошенниче-
ство». С просьбой добавить в неё но-
вый состав преступления к главе МВД 
Владимиру Колокольцеву обратился 
председатель комитета Госдумы по ре-
гиональной политике и местному са-
моуправлению Алексей Диденко. «Из-
вестия» ознакомились с документом.

В нём сообщается: в последнее вре-
мя в РФ наблюдается устойчивая нега-
тивная тенденция, связанная с ростом 
количества преступлений, совершае-
мых под видом оказания платных услуг 
эзотерического характера.

«Речь идёт о таких услугах, как га-
дание, астрологические консультации, 
проведение ритуалов по снятию пор-
чи, привороту, “очищению” и др. Зло-
умышленники систематически вводят 
россиян в заблуждение с целью завла-
дения их денежными сред-
ствами. 

В НОМЕРЕ
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« ГРУЗИЯ ОТКА-
ЗАЛАСЬ ОТ УЧА-
СТИЯ В АНТИ-

РОССИЙСКИХ САНКЦИЯХ. 
ЕЁ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ  
И ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ ПОЛО-
ЖЕНИЕ В ЕВРАЗИИ ДАЮТ 
СТРАНЕ ХОРОШИЕ ВОЗ-
МОЖНОСТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 09.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,5664   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,251   ДИРХАМ ОАЭ 23,2714   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,1737   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2186   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1649   ДОЛЛАР США 85,4641   ЕВРО 93,7755   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5785 

08 «Разговор с Шараповой 
мне очень помог»
Первая ракетка России Мирра Андреева —  
о тайне своего имени, примерах  

для подражания и возможном миксте  
с Медведевым на US Open

 

06 Слаженный 
«Союз»
«Ракета Победы» успешно 
доставила корабль  
с экипажем к МКС
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Меры без опасности
Словакия против санкций в отношении атомной отрасли РФ

Кирилл Фенин

С ловакия не поддержит включения 
ограничений против российской 

атомной отрасли в 17-й санкционный 
пакет, сказал «Известиям» глава коми-
тета парламента республики по меж-
дународным делам Мариан Кэри. Ра-
нее о требовании Украины ввести меры 
против атомной отрасли РФ заявлял гла-
ва МИД Венгрии. В конце апреля в Рос-
сию приедет группа словацких депу-
татов, а в мае в Братиславе планируют 
создать парламентскую группу друж-
бы с Россией и Белоруссией, сообщили 
«Известиям» в правящей партии SMER. 
О темах будущих переговоров Москвы 
и Братиславы — в материале «Известий».

Словакия не будет поддерживать 
введение ограничений против рос-
сийской атомной отрасли в рамках 
17-го пакета рестрикций ЕС, заявил «Из-
вестиям» глава комитета парламента 
по международным делам, член правя-
щей партии SMER Мариан Кэри. Ранее 
глава евродипломатии Кая Каллас за-
явила, что ЕС готовит очередной пере-
чень санкций против России. По дан-
ным EU Observer, проект ещё находится 
на ранней стадии, его введение будет 
зависеть от ситуации на Украине. Не-
смотря на запуск переговорного про-
цесса между РФ и США, ряд лидеров 
стран ЕС выступают против смягче-
ния антироссийских санкций. В част-
ности, президент Франции Эммануэль 
Макрон заявил, что сейчас об этом го-
ворить «слишком рано».

— Словацкая Республика не будет го-
лосовать за принятие новых мер против 
ядерной энергетики: это очень важная 
тема для нас. Наш премьер-министр Ро-
берт Фицо сказал, что мы не будем голо-
совать за санкции, которые будут вре-
дить нашей экономике, — заявил Кэри 
«Известиям».

По его словам, многие санкции на-
носят ущерб прежде всего европейцам. 
Поэтому премьер-министры Венгрии 
и Словакии говорят о том, что не под-
держат новых рестрикций, которые 
вредят двум странам.

— Такие планы есть (введение 17-го 
пакета. — «Известия»), но мы не хотим 
поддерживать эти новые санкции, — за-
явил «Известиям» Кэри.

Ранее глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто сообщил, что Украина требует 
от Евросоюза включить в 17-й пакет ан-
тироссийских санкций ядерную энер-
гетику. Однако Будапешт этого не до-
пустит, подтвердил Сийярто. Сейчас 
Венгрия совместно с госкорпорацией 
«Росатом» ведёт строительство АЭС 
«Пакш-2». В 2024 году Будапешт добил-
ся от Брюсселя полного освобождения 
этого проекта от каких-либо европей-
ских ограничений.

У Словакии имеются две атомные 
электростанции — «Моховце» в цен-
тре и «Богунице» на западе страны, 
они построены с участием специали-
стов из СССР и России. Топливо для 
обеих станций поставляет РФ, в кон-
це 2024-го Словакия продлила кон-
тракт до 2030 года, сообщала газета 
Dennik N.

Ещё в декабре, когда обсуждался 
15-й пакет антироссийских ограниче-
ний, премьер-министр Словакии Ро-
берт Фицо говорил, что его страна бу-
дет блокировать возможные санкции 
Евросоюза против российской атом-
ной энергетики. В феврале 2023 года 
Франция и Венгрия выступили против 
мер в отношении компаний, связанных 
с атомной энергетикой РФ.

Свобода действий премьера Сло-
вакии Фицо серьёзно ограничена 
из-за членства страны в ЕС и НАТО, что 
налагает на неё определённые обяза-
тельства. Поэтому возможности для 
улучшения отношений Москвы и Бра-
тиславы невелики, сказал «Известиям» 
доцент РГГУ Вадим Трухачёв.

— Роберт Фицо ограничен рамками, 
но он не хочет, чтобы Словакия над-
рывалась в поддержке Украины, ко-
торая идёт ей только во вред, — отме-
тил эксперт.

На позицию Братиславы влияют 
и внутриполитические факторы. Пре-
зидент Словакии Петер Пеллегрини 
в меньшей степени настроен на раз-
витие отношений с Россией, он может 
отправить правительство Фицо в от-
ставку. Евроатлантическая оппозиция 
также достаточно сильна, в двух круп-
нейших городах страны — Братиславе 
и Кошице — премьер Фицо непопуля-
рен, подчёркивает Трухачёв. Согласно 
ст. 110 конституции Словакии, пред-
седатель правительства назначается 
и отзывается президентом.

И всё же, несмотря на трудности, 
связанные со сложной геополитиче-
ской ситуацией в мире, делегация пар-
ламента Словакии собирается прие-
хать в Волгоград в конце апреля, заявил 
«Известиям» Мариан Кэри. В частности, 
планируется визит вице-спикера пар-
ламента Тибора Гашпара, сообщил «Из-
вестиям» его представитель.

В Волгограде 28–29 апреля пройдёт 
международный форум «Великое на-
следие — общее будущее». Туда будут 
приглашены «представители законо-
дательных органов стран СНГ и ряда 
других дружественных государств», 
заявили в пресс-службе Госдумы.

A 8 апреля в Москве состо-
ялись трёхсторонние кон-

сультации, на которых Китай, Россия 
и Иран обсудили различные аспекты, 
связанные с ядерной проблематикой, 
Совместным всеобъемлющим планом 
действий и резолюцией 2231 СБ ООН.

Михаил Ульянов напомнил, что 
трёхсторонний формат консультаций 
России, Китая и Ирана по ядерной про-
грамме Тегерана сформировался уже 
много лет назад и в основном действу-
ет на венской международной площад-
ке. По его словам, это удобно, посколь-
ку все три страны имеют в Вене свои 
дипломатические миссии, занимаю-
щиеся этой проблематикой, в том чис-
ле в рамках работы МАГАТЭ.

— Уверен, что трёхстороннее вза-
имодействие продолжится на регу-
лярной основе, тем более что нынеш-
ний год обещает быть непростым. 
18 октября 2025 года истекает срок дей-
ствия ядерной сделки, а также резо-
люции 2231 Совета Безопасности ООН, 
которая эту сделку одобрила, — рас-
сказал постпред.

По словам Михаила Ульянова, сце-
нарий расширения числа участников 
этого формата видится маловероят-
ным. Дипломат подчеркнул, что «трёх-
сторонний механизм вполне самодо-
статочен», поскольку Иран, Россия 
и Китай играют видную роль в рабо-
те по ядерной проблематике Тегерана 
на международной арене.

— Это, однако, не исключает веро-
ятности проведения каких-то встреч 
в более широком формате по мере не-
обходимости, но это уже будут, есте-
ственно, не трёхсторонние консульта-
ции, — пояснил постпред.

14  марта в Пекине прошли кон-
сультации по ядерной проблематике 
на уровне заместителей глав МИД Рос-
сии, Китая и Ирана. Как сообщили в на-
шем дипломатическом ведомстве, сто-
роны договорились приложить усилия 
для поиска жизнеспособных, устойчи-
вых переговорных решений в отноше-
нии иранского ядерного досье.

— Переговоры в Москве, как и пре-
дыдущие консультации в Пекине, без-
условно, нужны для выработки общей 
позиции. Иран также недавно провёл 
раунд обсуждений с «евротройкой» — 
Великобританией, Францией и Герма-
нией, где был выработан общий под-
ход, — пояснил «Известиям» старший 

научный сотрудник Центра изучения 
стран Ближнего и Среднего Востока 
Института востоковедения РАН Вла-
димир Сажин.

Однако, по его словам, ключевая 
площадка — именно Оман, где прой-
дёт на этой неделе первый раунд пере-
говоров между США и Ираном. «Все эти 
консультации важны для “сверки ча-
сов”, но главное — это, конечно, диалог 
в Омане. Уже после него в зависимости 
от результатов и “евротройка”, и Рос-
сия с Китаем смогут приступить к ак-
тивным действиям по созданию еди-
ного документа», — заключил Сажин.

Как заявил Дональд Трамп, в суб-
боту состоится «очень большая встре-
ча» с представителями Ирана «почти 
на самом высоком уровне». О соста-
ве американской делегации прези-

дент ничего не сказал, но подчеркнул: 
«Мы ведём с ними прямые перегово-
ры, и, возможно, соглашение будет 
достигнуто. Я думаю, все согласны 
с тем, что сделка предпочтительнее 
очевидных альтернатив». При этом 
Трамп предупредил: если дипломатия 
не сработает, Иран окажется «в боль-
шой опасности».

Однако в Тегеране поспешили скор-
ректировать формулировку американ-
ского лидера. Министр иностранных 
дел Ирана Аббас Аракчи подтвердил, 
что переговоры с американцами дей-
ствительно запланированы, но про-
ходить они будут в непрямом форма-
те. «Иран и США встретятся в Омане 
в субботу для проведения непрямых 
переговоров на высоком уровне. Это 
в равной степени возможность и испы-

тание. Мяч на стороне Америки», — на-
писал Аракчи на своей странице в соц-
сети X. А в колонке для The Washington 
Post министр иностранных дел заявил: 
«Мы не можем представить, чтобы пре-
зидент Трамп захотел стать ещё од-
ним президентом США, увязшим в ка-
тастрофической войне на Ближнем 
Востоке».

По данным издания Amwaj Media, 
с американской стороны делегацию 
возглавит специальный посланник 
по Ближнему Востоку Стив Уиткофф, 
с иранской — министр иностранных 
дел Аббас Аракчи.

Премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху после встречи с Трам-
пом 7 апреля заявил, что полностью 
поддерживает позицию американ-
ского президента и выступает за де-

Новости   

Пути подхода
Таиланд заинтересован в российском коридоре «Север — Юг»

Иван Дубровин, Анастасия Костина

Т аиланд заинтересован в подключе-
нии к международному транспорт-

ному коридору «Север — Юг», который 
соединяет Петербург и порт Мумбаи в Ин-
дии. Об этом «Известиям» сказал посол 
королевства в РФ Сасиват Вонгсинсават. 
Сейчас Таиланд работает с Китаем и стра-
нами АСЕАН над улучшением транспорт-
ного сообщения в регионе. 

Международный транспортный ко-
ридор «Север — Юг» представляет инте-
рес для Королевства Таиланд, подтвер-
дил «Известиям» посол этой страны в РФ 
Сасиват Вонгсинсават.

— Международное сообщение — одно 
из основных направлений нашей поли-
тики, особенно если это касается транс-
портных маршрутов, которые способ-
ствуют соединению Юго-Восточной 
Азии с Центральной — вплоть до Ближ-
него Востока, — сказал дипломат.

Этот МТК был открыт в мае 2002 года. 
Маршрут в 7,2 тыс. км проходит по тер-
ритории 13 стран и соединяет Петербург 
и порт Мумбаи. Кроме России и Индии 
в проекте участвуют Азербайджан, Ар-
мения, Белоруссия, Иран, Казахстан, Си-
рия, Турция, Таджикистан, Туркмения, 
Киргизия, Узбекистан.

Между тем интерес к МТК «Север — 
Юг» проявляют и страны Ближнего Вос-
тока, особенно на фоне осложнения 
обстановки в регионе, что сказалось 
на трафике в Суэцком канале. Напри-
мер, в начале года министр иностран-
ных дел Омана Бадр бен Хамад бен Ха-
муд аль-Бусаиди сказал, что его страна 
взвешивает возможности подключения 
к этой транспортной системе. Интерес 
к коридору демонстрируют и в ОАЭ.

Грузопоток по МТК может составить 
до 60–100 млн т. В мае 2023 года Россия 
и Иран подписали соглашение о со-
вместном строительстве участка Решт — 
Астара длиной 170 км, который соединит 
сухопутные участки МТК «Север — Юг» 

и повысит эффективность транскаспий-
ского маршрута. 

По словам президента России Влади-
мира Путина, объёмы перевозок по ко-
ридору «Север — Юг» постоянно растут. 
«Понятно, что выход к Индийскому океа-
ну, к Персидскому заливу в высшей сте-
пени интересен с экономической точки 
зрения очень многим отправителям, по-
тому что это прямое бесшовное движе-
ние грузов прямо от Балтики до Санкт-
Петербурга и до Персидского залива, 
Индийского океана», — сказал глава го-
сударства в декабре 2024 года.

Сасиват Вонгсинсават подчеркнул: 
для его страны всё зависит от того, ка-
ким образом она сможет участвовать 
в развитии таких маршрутов, как кори-
дор «Север — Юг».

— Сейчас мы работаем с нашими дру-
зьями в регионе, чтобы продвигать сооб-
щение в Азии. Это Китай, все соседние 
страны, Лаос, Мьянма, Малайзия — дру-
зья из АСЕАН, — добавил он.

Речь идёт, в частности, об экономиче-
ском коридоре «Восток — Запад» (EWEC). 
Идея создания маршрута общей протя-
жённостью 1,3 тыс. км между Южно-Ки-
тайским морем на востоке и Андаман-
ским морем в Индийском океане была 
одобрена в 1998 году. Его первые участ-
ки ввели в строй в декабре 2006-го.

— Этот коридор соединит самую за-
падную часть Таиланда, которая гра-

ничит с Мьянмой. У нас есть шоссе 
на востоке страны, которое соединит-
ся с Лаосом, а из Лаоса должно быть ещё 
одно шоссе, которое дойдёт до Вьетна-
ма. Закончится маршрут в одном из глу-
боководных морских портов Вьетнама 
Дананге. Таким образом, после завер-
шения строительства этого коридора 
два океана — Тихий и Индийский — сое-
динятся, — подчеркнул он.

Исторически Таиланд стремился 
балансировать между разными полю-
сами, примыкая к сильнейшим, объяс-
няет «Известиям» востоковед, руково-
дитель Центра изучения стран Дальнего 
Востока МАИС в Санкт-Петербурге Ки-
рилл Котков.

— Таиланд, известный до конца 
1930-х как Сиам, никогда не был колони-
ей. Но было заметно, что он ориентиро-
вался до Второй мировой войны на Ве-
ликобританию. После войны он тяготел 
к США. Теперь же мы видим стремление 
к диверсификации отношений, на что 
указывает членство страны в БРИКС 
в качестве партнёра. Неудивительно 
поэтому, что Таиланд проявляет инте-
рес к МТК «Север — Юг», — добавил он.

Примером стремления Таиланда 
к разнообразию транспортных свя-
зей служит китайско-таиландская же-
лезная дорога, которая должна дойти 
до Сингапура и улучшить логистику 
в Юго-Восточной Азии. По мнению Кот-
кова, подталкивает Бангкок к такой ди-
версификации и то, что Таиланд не мо-
жет осуществить свою давнюю мечту 
по строительству канала через переше-
ек Кра, что позволило бы сократить мор-
ской путь из Восточной Азии в Южную 
в обход Малаккского пролива.

— Такой канал поднял бы роль Таилан-
да в международных перевозках, но сде-
лать они этого не могут, поскольку тогда 
они испортят отношения с США, кото-
рые хотят, чтобы все товары проходили 
через Сингапур и Малаккский пролив, — 
отметил востоковед.

При этом эксперт подчеркнул: в раз-
витии коридора «Восток — Запад» заин-
тересована и Индия, поскольку она хо-
чет уравновесить собой влияние Китая 
в Юго-Восточной Азии. Заодно Индия 
сможет сильнее привязать к себе вос-
точные сепаратистские штаты. 

Однако, например, для такой страны, 
как Вьетнам, предпочтительнее будет 
всё же транспортировать грузы в Рос-
сию морским путём, нежели довозить 
их по коридору «Восток — Запад» до пор-
та в Мьянме и далее в Мумбаи, считает 
эксперт. «Морским перевозкам нет аль-
тернативы по дешевизне, учитывая, что 
по земле грузы должны проходить через 
десятки таможен, что увеличивает стои-
мость. Великий шёлковый путь прекра-
тил своё существование именно по этой 
причине», — подытожил он.

Путин назвал эффективной программу соципотеки 
для учителей Подмосковья

В Подмосковье увеличивается число преподавателей в школах: программа сель-
ской ипотеки для них показала свою эффективность. Об этом Владимир Путин 

заявил 8 апреля на встрече с губернатором Московской области Андреем Воро-
бьёвым. Глава региона также сообщил, что в области растёт количество образо-
вательных учреждений. К примеру, в 2025 году в Подмосковье построят ещё по-
рядка 25 школ.

  Власти Подмосковья уделяют особое внимание мерам поддержки семей 
участников спецоперации: в каждом округе сформированы подразделения, 
которые занимаются адресной помощью. Андрей Воробьёв высоко оценил ра-
боту регионального отделения фонда «Защитники Отечества». Путин уточнил, 
что помощью фонда воспользовались 18 тыс. человек. В области скоро стар-
тует кадровая программа для участников СВО — «Время героев», в ней примут 
участие 6 тыс. человек. В Подмосковье уделяют внимание реабилитации воен-
нослужащих — в регионе уже запустили центр для слепоглухонемых.

  Количество коек для пациентов Детского клинического центра им. Л.М. Роша-
ля в Красногорске, на открытии которого в августе 2024-го был президент, пла-
нируют увеличить до 530, сообщил губернатор. В 2025-м там проходит около 60 
операций в день, и за год 115 тыс. детей получат медицинскую помощь. Андрей 
Воробьёв добавил, что в этом году начнётся строительство ещё одного крупно-
го больничного центра в Мытищах. Он также напомнил о возведении областной 
больницы в Балашихе на 1,2 тыс. коек, её планируют сдать в декабре 2027 года.

  Путин заметил тенденцию к увеличению числа преподавателей в школах 
Московской области. Губернатор рассказал, что особое внимание власти уде-
ляют как раз заботе об учителях. К примеру, для них введена программа соци-
альной ипотеки в Подмосковье: по ней тело кредита покрывает государство, 
а учителя оплачивают только проценты — «это порядка 20–26 тыс. рублей в ме-
сяц», сказал Воробьёв. Президент назвал программу эффективной. Кроме того, 
в этом году в регионе будет построено ещё около 25 школ. 

  Отдельно был затронут вопрос строительства дополнительного транспортно-
го въезда в Королёв. О пробках на этом направлении Путину рассказали во время 
«Прямой линии» по итогам года. Глава государства тогда отметил, что наукоград 
заслуживает должного внимания, и пообещал поговорить с коллегами об этом. 
Губернатор пообещал, что если не к концу года, то уже в первом квартале 2026-го 
будет построена дорога, «которая вызволит из плена 250 тыс. человек».

Программный документ
Москва раскрыла детали переговоров о ядерном досье Ирана
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Интерес к МТК «Север — 
Юг» проявляют и стра-
ны Ближнего Востока, 
особенно на фоне ос-
ложнения обстановки 
в регионе, что сказа-
лось на трафике в Суэц-
ком канале

У Словакии имеются 
две атомные электро-
станции — «Моховце» 
в центре и «Богунице» 
на западе страны, они 
построены с участием 
специалистов из СССР 
и России. Топливо для 
обеих станций постав-
ляет РФ

Вашингтон требует от Тегерана уступок в вопросах демонтажа ядерной программы (на фото — Бушерская АЭС в Иране)
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Мариан Кэри (на фото — в центре рядом с Робертом Фицо) заявил «Известиям», 
что Словакия не будет голосовать за антироссийские санкции, вредящие его стране
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Пираты Балтийского моря
Эстония угрожает топить торговые суда — на что способен ВМФ «морской державы»

Роман Крецул

З аконодательные инициативы Эсто-
нии, позволяющие атаковать тор-

говые суда в своей исключительной 
экономической зоне, противоречат 
международному морскому праву, 
рассказали опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Законопроект, разреша-
ющий военным уничтожать суда в слу-
чае угрозы подводной инфраструктуре, 
рассмотрит 9 апреля парламент этого 
государства. Какими возможностями 
располагают военно-морские силы 
Эстонии и что может противопоста-
вить Россия для парирования возмож-
ных угроз — в материале «Известий».

Парламент Эстонии 9 апреля рас-
смотрит законопроект, наделяющий 
вооружённые силы правом топить тор-
говые суда, сообщила телерадиокомпа-
ния ERR. По замыслу эстонских законо-
дателей, это можно будет делать, если 
судно подозревается в намерении по-
вредить подводные кабели или другие 
объекты подводной инфраструктуры.

Глава парламентской комиссии 
по государственной обороне Калев 
Стойческ рассказал, что топить суда 
предлагается в случае, если «отразить 
угрозу другими мерами невозможно 
или это невозможно сделать своевре-
менно».

«Это должно дать нам возможность 
действовать не только в территориаль-
ном море, то есть в 12 морских милях, 
которые есть у нас и у любой другой 
страны от берега и островов, но и в ис-
ключительной экономической зоне», — 
цитирует «РИА Новости» заявление 
парламентария.

По его словам, к такой мере намере-
ны прибегать «только в самом крайнем 
случае», например при угрозе жизни 
многих людей или во избежание ка-
тастрофы. При этом, даже если будет 
принято решение о потоплении подо-
зрительного судна, весь его экипаж пе-
ред этим будет эвакуирован, расска-
зал депутат.

Международное морское право по-
зволяет стране досматривать торговые 
суда в исключительной экономиче-
ской зоне при наличии определённых 
условий, рассказал «Известиям» пре-
зидент Российской ассоциации при-
балтийских исследований Николай 
Межевич.

— Просто так всех подряд досма-
тривать нельзя, — пояснил он. — Мож-
но принимать определённые меры, 
если есть доказательная база. Напри-
мер, из судна вытекает мазут. Но если 
вы остановили одно, другое, третье 
судно, а с ними всё нормально, это уже 
гарантированная программа пират-
ства, значит, с вами могут поступить 
соответствующим образом.

При этом топить суда эстонские 
ВМС в любом случае не имеют права 
даже в исключительной экономиче-
ской зоне этой страны, добавил экс-
перт. Кроме того, он отметил: затопле-
ние торгового судна неблагоприятно 
сказалось бы на экологической ситу-
ации на Балтике.

— Вы затопили судно, а нефть и всё 
остальное потекло к эстонским и фин-
ским берегам. Финны не поймут, — счи-
тает Николай Межевич.

По его словам, суда под российским 
флагом может защищать российский 
Военно-морской флот, однако в случае 
с судами под флагом третьей страны 
его возможности ограничены.

Эксперт также отметил, что в опре-
делённой части Финского залива тор-
говым судам приходится идти в исклю-
чительной экономической зоне либо 
Эстонии, либо Финляндии.

— Топить «подозрительные» суда — 
противоправное действие. Это абсурд, 
который может привести к вооружён-
ному противостоянию государств. 
В международном праве оговорена 
свобода судоходства для гражданских 
судов, — рассказал «Известиям» экс-
начальник штаба Балтийского фло-
та вице-адмирал Александр Бражник.

Если российское судно имеет право 
прохода, а эстонская сторона угрожает 
уничтожить его, Россия должна напра-
вить соответствующую ноту по дипло-
матической линии, добавил он.

— Мы должны выступать на между-
народном уровне через Министерство 
иностранных дел. Мы не в состоянии 
войны, посол Эстонии находится в на-
шем государстве. Его надо вызывать 
и предупреждать, что эти действия мо-
гут привести к вооружённому проти-
востоянию, — заключил вице-адмирал.

Военно-морские силы Эстонии рас-
полагают четырьмя патрульными ко-
раблями, которые до 2022 года были 
в составе департамента полиции, а так-

же тремя тральщиками. Кроме того, 
у этого государства есть два патруль-
ных катера береговой охраны.

Ударные возможности Эстонии 
на море сильно ограничены, рас-
сказал «Известиям» редактор сайта 
MilitaryRussia Дмитрий Корнев.

— Эстония располагает противо-
корабельными крылатыми ракетами 
наземного базирования Gabriel изра-
ильского производства, которые раз-
мещаются на лёгких грузовиках, — рас-
сказал он. — Проблема этих ракет в том, 
что они имеют небольшую дальность 
действия — всего 25 км, то есть могут 
поражать цели только в прибрежной 
зоне. По этой причине возможности 
Эстонии по уничтожению кораблей 
на Балтике ограничены. Флотом, ко-
торый мог бы реализовать такие пла-
ны, Эстония также не располагает. 
Собственных военно-воздушных сил 
с такими возможностями тоже нет.

Теоретически Эстония может по-
пробовать получить более серьёзные 
ракеты, отметил эксперт.

— В частности, норвежские Naval 
Strike Missile, — пояснил он. — Их уже 
закупают Польша и Соединённые 
Штаты. Другие прибалтийские стра-
ны тоже рассматривают возможность 
их приобретения. Дальность их дей-
ствия — до 250 км, и это уже более или 
менее серьёзное оружие, которое мо-
жет перекрыть практически всю Бал-
тику.

При этом Россия располагает несо-
поставимо большей военной мощью 
в регионе, отметил Дмитрий Корнев.

  Новости

Программный документ
Москва раскрыла детали переговоров о ядерном досье Ирана

монтаж иранской ядерной програм-
мы по ливийскому сценарию. Речь идёт 
о соглашении 2003 года, когда Ливия 
Муамара Каддафи добровольно от-
казалась от ядерной программы в об-
мен на снятие санкций. Тогда обору-
дование и материалы были вывезены 
в США, а страна допустила междуна-
родных инспекторов на все ядерные 
объекты.

Судьба переговоров во многом за-
висит от целей, которые преследует 
администрация Трампа. Если Белый 
дом будет настаивать на полном де-
монтаже ядерной программы, лик-
видации ракетных разработок Ирана 
и отказе от отношений с региональны-
ми партнёрами, как это предлагает Из-
раиль, дипломатия обречена на провал, 
считает исполнительный вице-прези-
дент вашингтонского Института Куин-

си Трита Парси. При этом он отмечает, 
что, если Вашингтон сосредоточится 
на достижении верифицированного 
соглашения, гарантирующего невоз-
можность создания иранской ядер-
ной бомбы, у переговоров есть шанс 
на успех.

По словам Владимира Сажина, 
предстоящие переговоры США и Ира-
на в Омане будут крайне непростыми. 
Эксперт отметил, что основная задача 
сторон — выработать общую платфор-
му и программу дальнейшего диало-
га, однако это осложняется серьёзны-
ми расхождениями между Тегераном 
и Вашингтоном по ключевым вопро-
сам. Сажин напомнил, что американ-
ская сторона обозначила три главных 
требования к Ирану: урегулирование 
ядерного досье, ограничение ракетно-
го потенциала и сворачивание воен-

ной активности на Ближнем Востоке, 
прежде всего — поддержки прокси-
групп.

Сажин обратил внимание на то, что 
Тегеран, в свою очередь, с самого нача-
ла обозначил жёсткую позицию: он го-
тов обсуждать исключительно ядер-
ную тему, отказываясь затрагивать 
вопросы своих вооружений или реги-
ональной политики. Иранская сторона 
традиционно утверждает, что поддер-
живаемые ею движения на Ближнем 
Востоке — не прокси-группы, а неза-
висимые национально-освободитель-
ные силы.

Однако, как отметил эксперт, реаль-
ная картина для Тегерана значительно 
ухудшилась. На сегодня большинство 
проиранских формирований либо раз-
громлены, либо складывают оружие — 
в том числе ливанское шиитское дви-
жение «Хезболла», которую считают 
главной ударной силой Ирана на Ближ-
нем Востоке.

— У Ирана практически не остаётся 
рычагов влияния в регионе в виде во-
оружённых формирований, и этот во-
прос, вероятно, будет снят с повестки 
переговоров с США, — рассказал Вла-
димир Сажин.

Однако, по оценке эксперта, тема 
ракетной программы Ирана остаётся 
крайне чувствительной. Сажин выра-
зил сомнение в том, что Вашингтон 
согласится оставить без внимания 
развитие иранского ракетного потен-
циала, который представляет угрозу 
не только для американских интересов 
на Ближнем Востоке, но и в перспекти-
ве для самих США, учитывая иранские 
разработки межконтинентальных ра-
кет. Он предположил, что в Омане сто-
роны вряд ли достигнут конкретных 
решений, но могут согласовать свое-
го рода дорожную карту для последу-
ющих раундов диалога.

Многое будет зависеть и от готов-
ности Тегерана к компромиссам. Как 
передаёт агентство Reuters со ссыл-
кой на неназванного ближневосточ-
ного дипломата, Иран допускает воз-
можность прямых переговоров с США 
в обмен на «жест доброй воли» в виде 
смягчения санкций или разморозки 
части его активов. Тегеран хотел бы 
увидеть от США конкретные шаги, 
прежде чем вступать в переговоры 
с американскими чиновниками ли-
цом к лицу.
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«Большая Евразия будет интегрироваться»
A Особую роль будет играть 

АТЭС как диалоговая пло-
щадка, обеспечивающая взаимосвязан-
ность Азии и Америки. Именно в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, куда 
входят все четыре крупнейшие по па-
ритету покупательной способности 
экономики мира, формируется новый 
мощнейший экономический центр. 

В практическом плане БЕП — сотруд-
ничество по созданию сети междуна-
родных торговых и инвестиционных 
соглашений; связанной транспортной 
инфраструктуры, обеспечивающей 
бесшовную логистику; формирование 
сети экономических коридоров, вклю-
чая зоны свободной торговли; создание 
единого цифрового пространства, осно-
вой которого будет функциональная со-
вместимость национальных информа-
ционных систем; взаимная поддержка 
в обеспечении энергетической и продо-
вольственной безопасности; развитие 
независимой и безопасной платёжной 
инфраструктуры, а также интеграция 
в области научно-технических исследо-
ваний. Во всех этих сферах страны на-
шего региона уже имеют значительный 
опыт интеграционного строительства.

В Союзном государстве России 
и Белоруссии воплощается подход 
«две страны — одна экономика». Речь 
идёт о создании единого экономиче-
ского пространства с беспрепятствен-
ным взаимным доступом на рынки друг 
друга. Например, создание более удоб-
ных условий для использования элек-
тронной цифровой подписи при уча-
стии экономоператоров наших стран 
в государственных закупках или же 
осуществлении прямого взаимодей-
ствия на уровне B2B. Установление бо-
лее комфортных мобильных тарифов, 
приближенных к тем, что действуют 
в домашнем регионе. Улучшение при-
граничного пригородного пассажир-
ского железнодорожного сообщения. 
Увеличение пропускной способности 
наших железных дорог. Расширение 
маршрутной сети авиационного сооб-
щения. Или более глобальные вещи — 
такие, как общая промышленная по-
литика, общая сельскохозяйственная 
политика, общая политика в социально-
гуманитарных областях. Всё это делает-
ся, чтобы на территории любой из двух 
стран наши люди и компании чувство-
вали себя как дома.

Многое из того, что мы делаем вме-
сте с Белоруссией, потом реализуется 
на пространстве ЕАЭС. Следствием это-
го является необходимость выстраива-
ния общих рынков и соответствующих 
требований к ним. При этом ЕАЭС — су-
губо экономическое объединение, где 
решения принимаются на основе кон-
сенсуса.

СНГ — старейшее объединение, ко-
торое создали в 1991 году, чтобы умень-
шить негативные последствия распа-
да единого государства, прежде всего 
в гуманитарной сфере. Сегодня в рам-
ках СНГ активизируются процессы, ко-
торые говорят о том, что этот формат 
начинает играть более важную роль 
в экономике. Например, в 2023 году было 
подписано и вступает в силу соглаше-
ние СНГ о свободной торговле услуга-
ми и инвестициях.

В конце прошлого года было зафиксиро-
вано, что рынок газа в ЕАЭС уже сложил-
ся в том виде, в котором он фактически 
есть. Ранее вы заявили, что в ЕАЭС зна-
чительно продвинулись в части электро-
энергетического рынка. Правильно ли 
я понимаю, что этот рынок в ЕЭАС тоже 
уже сложился?

Для формирования общего элек-
троэнергетического рынка в прошлом 
году мы завершили подготовку базовых 
документов, формирующих его архи-
тектуру. Утверждены правила взаим-
ной торговли электроэнергией, прави-
ла информационного взаимодействия 
участников рынка и правила определе-
ния и распределения пропускной спо-
собности межгосударственных сечений 
энергосетей. На завершающей стадии 
находится подготовка технических и ре-
гламентных документов, которые дета-
лизируют процессы взаимодействия 
участников рынка. По сути, норматив-
ный каркас для запуска рынка уже го-
тов. Основная задача сейчас — отладить 
практическое взаимодействие участни-
ков торговли. В этом году рассчитываем 
провести первые тестовые торги.

Электрический энергорынок — наи-
более сложный с точки зрения структу-
ры организации торговли. Мы форми-
руем уникальный механизм торговли 
электроэнергией, позволяющий в жи-
вом режиме заключать контракты и ба-
лансировать энергопотоки сразу между 
пятью государствами. Полноформат-
ный запуск рынка запланирован с 1 ян-
варя 2027 года.

Что касается газового рынка, эта дис-
куссия началась ещё в 2011-м, когда ви-
дение рыночных процессов было иным. 
Тогда смотрели на опыт Европейского 
союза — на то, как они развивают систе-
му газовых торгов. Однако время пока-
зало, что для государств — членов ЕАЭС 
наилучшими являются условия, кото-
рые определены долгосрочными кон-
трактами на поставку газа в эти стра-
ны. То есть отношения, которые в ЕАЭС 
сформировались между продавцом 
и покупателями, — это есть наш общий 
рынок.

Природный газ из России играет 
ключевую роль в энергобалансе боль-
шинства стран союза. При этом стои-
мость природного газа для партнёров 
по ЕАЭС значительно ниже, чем на ев-
ропейском рынке. 

Каковы перспективы договорённостей 
по общему рынку нефти и нефтепродук-
тов в рамках ЕАЭС?

Исходим из того, что цена на нефть 
формируется на мировых рынках. У нас 
почти согласован проект базового меж-
дународного договора и правил тор-
говли. Рассчитываем на практический 
запуск торгов в 2027 году, но главное — 
не сроки, а соблюдение интересов.

В СНГ есть страны, с которыми у Рос-
сии натянутые отношения, в частности 
Молдавия. Так, в конце марта МИД ре-
спублики предписал трём сотрудникам 
посольства России покинуть Молда-
вию. РФ ответила зеркально. Видит ли 
Москва возможность сотрудничества 
с Кишинёвом?

Хотелось бы иметь нормальные от-
ношения. Тем более что Молдавия 
остаётся членом СНГ и государством — 
наблюдателем при ЕАЭС. Правда, в Ки-
шинёве нашли какие-то юридические 
зацепки и перестали считать себя госу-
дарством-наблюдателем, хотя зря. Ста-
тус наблюдателя при ЕАЭС не наклады-
вает обязательств, но даёт возможность 
погрузиться в его внутреннюю кухню 
и участвовать в экспертных дискусси-
ях, не говоря уже о регулярных встречах 
глав государств и правительств. Если 
бы они мыслили категориями расши-
рения рынков сбыта и увеличения до-
ходов своих людей у себя дома, то такая 
работа им была бы полезной.

При этом фиксируется рост экономиче-
ского взаимодействия России и Грузии. 
Так, по данным грузинской статистики, 
товарооборот наших стран в 2024 году 
составил $2,53 млрд, увеличившись 
на 5,4%. Хотя у РФ и Грузии с 2008-го нет 
дипотношений, готова ли Москва при-
влекать Тбилиси к сотрудничеству в рам-
ках БЕП?

Грузия — наш ближайший южный 
сосед. Долгие годы мы жили вместе, 
но потом произошли события, кото-
рые разделили нас. Сегодня туда воз-
вращаются российские туристы, воз-
обновилось авиасообщение, упрощён 
визовый режим, сотрудничают пред-
ставители делового сообщества, растёт 
торговля, восстанавливаются челове-
ческие связи. Грузия отказалась от уча-
стия в антироссийских санкциях и, как 
теперь известно, не стала жертвовать 
собой ради чужих интересов. Самосто-
ятельность и географическое положе-
ние Грузии в Евразии дают хорошие воз-
можности для развития.

С 2015 года в России говорят о концепции 
сопряжения ЕАЭС и китайской инициати-
вы «Один пояс — один путь». Каких успе-
хов уже удалось достичь и что планиру-
ется сделать в ближайший год?

Идея сопряжения ЕАЭС и китайской 
инициативы «Пояс и путь» была сфор-
мулирована в 2015 году. Она реализу-
ется на основе подписанного в 2019-м 
соглашения о торгово-экономическом 
сотрудничестве между ЕАЭС и КНР, 
а также диалогового механизма по со-
пряжению.

В рамках соглашения работает со-
вместная комиссия. Она, например, рас-
сматривала таможенное взаимодей-
ствие, упрощение процедур торговли, 
техническое регулирование, примене-
ние санитарных и фитосанитарных мер, 
отраслевое сотрудничество, электрон-
ную торговлю.

В 2023 году принята дорожная карта 
развития торгово-экономического со-
трудничества между ЕАЭС и КНР. Она 
посвящена решению проблем транс-
портно-логистического транзитного 
потенциала и совершенствованию про-
цедур обработки грузов на междуна-
родных пунктах пропуска, что вклю-
чает цифровизацию железнодорожных 
грузоперевозок. Также она касается во-
просов торговой политики, оказыва-
ющих существенное влияние на меж-
дународную торговлю, и проведения 
совместных исследований различных 
сценариев углубления торгово-эконо-
мического сотрудничества, включая 
упрощение процедур торговли.

На фоне демонтажа системы меж-
дународной торговли в Евразии бу-
дет происходить поиск возможно-
стей для укрепления экономических 
связей и снижения барьеров, препят-
ствующих движению товаров, услуг 
и капитала. Эти интеграционные про-
цессы будут крепнуть по мере того, 
как будут усиливаться новые тариф-
ные и нетарифные меры, а также ра-
сти понимание, что так, как раньше, 
уже не будет. Поэтому Большая Евра-
зия будет интегрироваться вокруг идеи 
формирования макрорегионального, 
по возможности безбарьерного рын-
ка. Сопряжение ЕАЭС с «Поясом и пу-
тём» — это пример формирования но-
вых взаимоотношений.

США объявили о введении торговых 
пошлин до 50% не только в отношении 
Китая, но и свыше 180 стран. При этом 
новые ограничения не коснулись, в част-
ности, России. Ожидают ли в правитель-
стве РФ, что пошлины могут быть также 
введены против РФ, но просто позже?

Введение этих пошлин не является 
случайным. Его следует рассматривать 
в контексте процесса деглобализации. 
Для этого вспомним, почему возникла 
глобализация и какие задачи она решала.

Глобализация появилась в конце 
40-х годов прошлого века. В тот пери-
од СССР как страна-победитель поль-
зовался огромным авторитетом в мире, 
многие западные интеллектуалы были 
сторонниками коммунистической иде-
ологии, а основывавшаяся на обще-
ственной собственности на средства 
производства плановая экономика де-
монстрировала самые высокие темпы 
роста. Казалось, ещё чуть-чуть — и со-
ветская модель победит во всём мире.

В США это воспринималось как 
угроза обществу, основывающемуся 
на демократии и частной собственно-
сти. И они задумались о формировании 
такой глобальной системы, которая по-
зволила бы на экономическом поле вы-
играть эту идеологическую гонку.

В результате появилась глобали-
зация. Страны, соглашавшиеся уча-
ствовать в сдерживании развития 
СССР, развивать рыночную экономи-
ку и избегать конфликтов между со-
бой, получали от США защиту, доступ 
к финансовым ресурсам, технологи-
ям, образованию, безопасным морским 
путям и американскому рынку. Веду-
щая роль в этой системе отводилась 
доверию к доллару, ставшему миро-
вой валютой. Страны — бенефициары 
глобализации имели возможность ин-
вестировать высвобождавшиеся сред-
ства в собственное развитие и демон-
стрировать преимущества рыночной 
экономики. Достаточно сравнить со-
временные виды столиц стран Юго-
Восточной Азии с открытками 50–60-х 
годов прошлого века.

Однако у любого человека, посе-
щавшего США на протяжении послед-
них нескольких десятилетий, не могло 
не возникать ощущения, что эта стра-
на всё больше отстаёт в своём разви-
тии от Европы, Китая и стран Юго-Вос-
точной Азии, основных бенефициаров 
глобализации. Очевидно, президент 
Трамп, девелопер, построивший це-
лый ряд знаковых объектов архитек-
туры, уделявший огромное внимание 
деталям своих инвестиционных проек-
тов и потративший много сил на улуч-
шение городской среды в Нью-Йорке, 
это тоже видел.

« НА ФОНЕ ДЕ-
МОНТАЖА СИ-
СТЕМЫ МЕЖ-

ДУНАРОДНОЙ ТОРГОВЛИ 
В ЕВРАЗИИ БУДЕТ ПРОИС-
ХОДИТЬ ПОИСК ВОЗМОЖ-
НОСТЕЙ ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ 
И СНИЖЕНИЯ БАРЬЕРОВ, 
ПРЕПЯТСТВУЮЩИХ ДВИ-
ЖЕНИЮ ТОВАРОВ, УСЛУГ 
И КАПИТАЛА
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Импорт приписки
Торговая война Трампа грозит миру рецессией

Юлия Прокофьева

Полномасштабная торговая война 
в мире приведёт к глобальной ре-

цессии, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. С 9 апреля вступа-
ют повышенные пошлины США против 
ряда стран. А для Китая их вовсе подня-
ли до 104%, так как республика ввела от-
ветные меры. При этом к Белому дому 
обратилось уже более 70 стран с пред-
ложением пересмотреть тарифы  — 
рынок отреагировал на это позитивно 
и перестал снижаться. Но отыграть па-
дение последней недели быстро не по-
лучится. Что будет с глобальной эконо-
микой — в материале «Известий».

С 9 апреля вступает в силу вторая 
часть ранее оглашённых торговых по-
шлин Дональда Трампа. С этого дня на-
чинают действовать повышенные та-
рифы для ряда стран: например, для 
Камбоджи — 49%, для Вьетнама — 46%, 
для Китая — 34%, для Японии — 24%, 
а для государств ЕС — 20%.

Главной задачей Америки стало пе-
реманивание производств на террито-
рию своей страны, ведь нехватка отече-
ственных заводов, как говорил Трамп, 
превратила американский рынок в по-
требителя исключительно импортных 
товаров. Если компании примут реше-
ние перевести свой бизнес в Штаты, это 
приведёт к обнулению всех пошлин.

Первым об ответных мерах уже за-
явил Китай. Страна ввела зеркальные 
пошлины в 34%, они начнут действо-
вать с 10 апреля. Кроме того, Пекин об-
ратился во Всемирную торговую ор-
ганизацию (ВТО). «Китайцы сделали 
неверный ход, запаниковали — и это 
единственное, чего они не могут себе 
позволить!» — отреагировал на ответ-
ные меры КНР Трамп в соцсетях. А ми-
нистр финансов США Скотт Бессент 
посчитал, что Китай и вовсе решил 
изолировать себя, приняв ответные по-
шлины по отношению к Штатам.

В свою очередь, вечером 8 апреля 
Америка реализовала анонсирован-
ную ранее угрозу — повысила импорт-
ную пошлину на китайские товары с 34 
до 104%, передал корреспондент Fox Ло-
уренс со ссылкой на пресс-секретаря 
Белого дома. Министерство торговли 
КНР назвало действия США шантажом. 
По словам представителей ведомства, 
они намерены «биться до конца, если 
Америка будет настаивать на своём».

Правительство Великобритании 
подхватило эстафету и высказалось 
о возможных ответных тарифах для 
США. Лондон составил списокз более 
чем из 8 тыс. товаров, которые могут 
подпасть под его меры. В него, в частно-
сти, войдут некоторые виды животных, 
продуктов питания, удобрений, химии, 
строительных материалов и автомо-
билей. До 1 мая Британия даст возмож-
ность жителям страны решить судьбу 
тех товаров, которые окажутся в чёр-
ном списке.

Евросоюз также готовит пакет це-
левых контрмер на сумму до $28 млрд. 
В него войдут основные товары: мясо, 
вино, одежда, крупы, а также жева-
тельная резинка, пылесосы и туалет-
ная бумага. В частности, Еврокомиссия 
предлагает ввести тариф 50% на бур-
бон — на эту инициативу Трамп уже от-
реагировал. Он пригрозил встречным 
сбором в 200% на алкогольные напитки 
Евросоюза. Это, в свою очередь, вызва-
ло недовольство Италии и Франции, ко-
торые традиционно импортируют мно-
го вина.

Впрочем, не все государства реши-
ли вступать в споры. Как рассказал ми-
нистр финансов США Скотт Бессент, 
с Трампом уже связались представите-
ли более 70 стран после введения мас-
штабных импортных пошлин.

Рынки позитивно отреагировали 
на новости о том, что некоторые страны 
могут договориться с США, в результате 
чего хотя бы частично пошлины будут 
отменены. 8 апреля китайский Shanghai 
Composite прибавил 1,5%, японский 
Nikkei — 6%, а американский NASDAQ 
в плюсе менее чем на 1%. Немецкий DAX 
и британский FTSE 100 показали поло-
жительные результаты более чем в 2%.

Однако рынки ещё далеки от того, 
чтобы отыграть падения предыдущей 
недели. Начиная с 3 апреля — после того 
как было объявлено о пошлинах — ми-
ровые площадки потеряли 10–15%.

Кроме фондовых индексов тарифы 
Трампа уже оказывают активное вли-
яние на нефть. За неделю котировки 
Brent потеряли порядка 10%, снизив-
шись с $74 за баррель до $64. В марте 
этого года цена на российскую Urals 
была чуть ниже $59 за бочку — как пра-
вило, она уменьшается пропорциональ-
но с Brent. Как писали ранее «Известия», 
стоимость последней может уйти ниже 
$60 за баррель.

Автомобильный рынок также не-
гативно отреагировал на новые тор-
говые пошлины Трампа. Нидерланд-
ский концерн Stellantis, производящий 
Alfa Romeo, Fiat, Jeep, Maserati, Peugeot, 
Citroen и Opel, одним из первых объя-
вил о временной остановке производ-
ства на ключевых предприятиях в Ка-
наде и Мексике. Британский Jaguar Land 
Rover остановил поставки в США пре-
миальных автомобилей на один месяц.

Немецкая компания Audi также пол-
ностью приостановила экспорт автомо-
билей в Америку — об этом решении она 
сообщила дилерам в письмах. Сейчас 
на складах Audi в США находится око-
ло 37 тыс. автомобилей, не подпавших 
под новые тарифы, — их планируют ре-
ализовать, сообщает Der Spiegel. Маши-
ны, ввезённые в страну после 2 апреля, 
дилерам не передадут.

А вот японская компания Nissan 
Motor приняла решение перенести 
часть производства модели Rogue 
в США. После новости о торговых тари-
фах компания Volvo также пообещала 
увеличить производство в штате Юж-
ная Каролина.

Реакция заметна и на рынке смарт-
фонов. Apple 7 апреля отправила из Ин-
дии в США пять самолётов, заполнен-
ных iPhone и другой техникой, чтобы 
успеть пополнить запасы магазинов 
до начала действия пошлин Трампа, 
пишут индийские СМИ. Эта незапла-
нированная поставка должна помочь 
компании поддерживать старые цены 
хотя бы пару месяцев.

Своими пошлинами США ломают су-
ществовавшие до этого десятилетия-
ми экономические производственные 
цепочки, говорит декан факультета 
международных экономических от-
ношений Финансового университета 
при правительстве РФ Павел Селез-
нёв. Как писали ранее «Известия», объ-
ёмы импорта в Штаты из стран, в отно-
шении которых Дональд Трамп вводит 
пошлины, могут снизиться минимум 
на 10–15%.

В первую очередь введённые сборы 
ударят по самим США. Они приведут 
к росту среднего импортного тарифа 
на 18 п.п., что с высокой вероятностью 
станет причиной скачка инфляции и по-
следующей рецессии в Соединённых 
Штатах, ожидает аналитик Freedom 
Finance Global Георгий Тимошин. Ре-
цессия подразумевает, что экономика 
значительно и последовательно замед-
ляется, и длится это как минимум не-
сколько месяцев, а может растянуть-
ся и на годы.

В связи с введением пошлин това-
рооборот между странами упадёт, что 
даст новый толчок рецессии в большин-
стве стран, согласна и доцент кафедры 
экономической теории РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Татьяна Скрыль. Если Трамп 
не изменит свою политику, то риски за-
медления мировой экономики повыша-
ются до 70%, считает и директор центра 
конъюнктурных исследований ИСИЭЗ 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович.

Следующим за США по объёмам 
потерь от торговых войн может стать 
Китай. Рост его экономики способен 
замедлиться до 2% после 4–5% в послед-
ние годы даже во время локдаунов, на-
помнил эксперт по фондовому рынку 
«Гарда Капитал» Кирилл Селезнёв.

— Однако Китай имеет больше воз-
можностей адаптироваться к измене-
ниям. Он способен компенсировать 
часть потерь благодаря манипуляции 
курсом юаня, смягчая влияние торго-
вых ограничений. Чем дешевле нацва-
люта — тем выгоднее экспорт, — полага-
ет научный сотрудник Международной 
лаборатории исследований внешней 
торговли ИПЭИ Президентской акаде-
мии Дмитрий Кузнецов.

Таможенная война может поспособ-
ствовать созданию экономического со-
юза между ЕС и КНР. Вероятно, они ре-
шат переключиться на торговлю друг 
с другом, предполагает Георгий Остап-
кович из НИУ ВШЭ. Страны будут ме-
нять приоритеты, но сделать это не так 
просто и быстро, добавил он. Это мо-
жет привести к тому, что в итоге США 
откажутся, по крайней мере частично, 
от введения ограничений на торговлю.

Крах глобализма

Олег Карпович 

Проректор Дипакадемии 

Торговая война, развязанная США 
против большей части планеты, 

безусловно, стала важнейшей вехой 
развития глобализационных процес-
сов. Собственно, саму глобализацию 
теперь можно смело считать руди-
ментом истории, пресловутый конец 
которой Дональд Трамп отметил в фир-
менном эпичном стиле. Глобалистская 
парадигма базировалась на восприя-
тии Вашингтона всем капиталистиче-
ским лагерем в качестве заботливого 
покровителя, направляющего мудры-
ми советами развитие мировых рынков. 
Но покровитель оказался, что называ-
ется, не отцом, а вполне расчётливым 
дельцом-оппортунистом, желающим 
извлечь выгоду из острой зависимости 
младших партнёров от своих безмер-
ных ресурсов.

Такого психологического потрясе-
ния лучшие дома Лондона и Парижа 
не переживали уже давно. Вся их кар-
тина мира, остававшаяся незыбле-
мой как минимум с момента реали-
зации плана Маршалла, пошла под 
откос. Неудивительно, что европей-
цы, как и представители других по-
страдавших от трамповских тарифов 
стран, не знают, как себя правильно 
вести, и потешно мечутся по между-
народной сцене, в режиме импрови-
зации реагируя на происходящее.

Одни пытаются сохранить серьёз-
ное выражение лица и пригрозить 
Америке мощным контрударом, спо-
собным, правда, окончательно похо-
ронить их собственную националь-

ную экономику. Другие заискивающе 
звонят в Вашингтон, умоляя жить 
дружно и найти-таки путь назад 
от собственноручно созданного пре-
зидентом США грандиозного кри-
зиса. Разумеется, эти определения 
не касаются Китая и других лидеров 
мирового большинства, которые дав-
но были готовы к обмену тарифными 
уколами с американскими оппонен-
тами и имеют все шансы заставить 
Трампа пожалеть о его эксцентрич-
ном решении. Но, поставив на одну 
доску давних конкурентов и запис-
ных союзников по уже не совсем кол-
лективному Западу, хозяин Белого 
дома произвёл истинную революцию 
во внешнеполитическом мышлении 
своей страны.

В США уже начались масштабные 
демонстрации, организованные впе-
ремешку либеральными глобалиста-
ми и их левыми антиподами, кото-
рые после успеха Трампа на выборах 
пребывали в летаргическом сне. Не-
довольны и миллиардеры, внезап-
но ощутившие, что администрация, 
в теории представленная их едино-
мышленниками, внезапно начала 
играть по правилам, будто изобрета-
емым на ходу.

Американскому руководству явно 
придётся столкнуться с серьёзным 
сопротивлением. Но команда трам-

пистов безапелляционно настрое-
на довести начатое до конца и всеми 
силами демонстрирует, что истери-
ки как внешних, так и внутренних 
критиков её мало волнуют. Штат-
ные плакальщики по временам одно-
полярности уже начали рассуждать 
о том, что торговая атака Вашинг-
тона разрушает фундамент всей си-
стемы, на которой базировался ев-
ро-атлантический альянс. Во многом 
такая теория не лишена оснований.

Впрочем, нужно сделать оговорку, 
что окончательный крах американо-
европейского сообщества случил-
ся бы, реши представители Старого 
Света показать США зубы. Но этого, 
естественно, не происходит. Смирив-
шиеся со своей участью горе-поли-
тики ЕС и Великобритании пред-
почитают признать подчинённое 
положение и делают всё возможное, 
чтобы не рассердить эмоционально-
го американского лидера. Они пре-
красно понимают, что углубление 
конфликта с Вашингтоном не в инте-
ресах европейских элит, всё еще на-
деющихся сорвать украинское урегу-
лирование и вернуть расположение 
Вашингтона. В случае если разногла-
сия с США достигнут более высокого 
уровня, под угрозой может оказать-
ся и существование НАТО, а старо-
светские правые партии окончатель-

но выйдут на первый план, оттеснив 
либералов и центристов на обочину 
политической жизни. В итоге в Лон-
доне и Париже, Брюсселе и Берлине 
будут до последнего униженно ма-
неврировать, убеждая Трампа сме-
нить гнев на милость. Всё по Фукиди-
ду: сильные поступают так, как хотят, 
а слабые страдают так, как и должны. 
Не больше и не меньше.

России в этой ситуации важно на-
блюдать за происходящим со сторо-
ны. Решение США не вводить тарифы 
против нашей страны явно связано 
не только с действующими мощней-
шими антироссийскими санкциями, 
угробившими большую часть дву-
сторонних связей, но и с осознани-
ем Трампом того, насколько высоки 
ставки в большой геополитической 
игре вокруг украинского вопро-
са. В обстановке внутренней турбу-
лентности он должен предложить 
избирателям хоть какие-то успехи 
на международной арене и воплоще-
ние в жизнь амбициозных предвы-
борных обещаний. В таких условиях 
форсирование деэскалации гибрид-
ной войны с Москвой оказалось са-
мым реалистичным и выгодным для 
США шагом. Администрация Трампа 
при всей хлёсткости своих действий 
не может на фоне переживающей 
шок экономики позволить себе вой-
ну на несколько фронтов.

Именно поэтому для активизации 
дипломатии на российско-американ-
ском треке сегодня открывается окно 
возможностей. Но не будем забегать 
вперёд и забывать, что наше дело — 
не спасти репутацию и рейтинг Трам-
па, а решить задачи, поставленные 
президентом Владимиром Путиным 
в рамках специальной военной опе-
рации. Любое взаимодействие с аме-
риканскими партнёрами по перего-
ворам на нынешнем этапе следует 
осуществлять, используя как пряни-
ки, так и кнуты, зеркально реагируя 
на подходы самого Трампа к диало-
гу с Москвой. Пришло время реши-
тельных шагов, сложных комбинаций 
и вызовов, тонкой высокопрофессио-
нальной дипломатической работы 
и жёсткого силового давления. Наше 
время, нам не привыкать.

МНЕНИЕ
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Японская компания 
Nissan Motor приняла 
решение перенести 
часть производства мо-
дели Rogue в США. Так-
же после новости о тор-
говых тарифах и Volvo 
пообещала увеличить 
производство в штате 
Южная Каролина

БОЛЕЕ 70 стран
обратилось к США 

с просьбой  
пересмотреть тарифы

Возвести в кубы
Проект «Сила Сибири-2» могут реанимировать в ближайшее время —  
Москва и Пекин способны достичь соглашения о газопроводе уже в этом году

A — Напряжённость между 
Китаем и Соединёнными 

Штатами в вопросе повышения тари-
фов, похоже, усиливается. Властная 
и грубая тактика США не оставляет 
КНР иного выбора, кроме как жёст-
ко отреагировать. Кроме того, Пекин 
стремится обеспечить более благо-
приятную среду для внешней эконо-
мической политики, как показал не-
давний разговор между премьером Ли 
Цяном и председателем ЕК Урсулой 
фон дер Ляйен. Сохранение стабиль-
ного стратегического сотрудничества 
с Россией является одним из важней-
ших способов смягчения рисков по-
тенциальной торговой войны между 
США и Китаем, — отметил в разговоре 
с «Известиями» профессор Шанхай-
ского университета международных 
исследований Янг Ченг.

По его мнению, в этом контексте 
возобновление российско-китайского 
сотрудничества по газопроводу «Сила 
Сибири-2» является жизнеспособным 
вариантом.

— В долгосрочной перспективе та-
кое партнёрство обеспечит повышен-
ную стабильность для устойчивого 
экономического развития как Китая, 
так и России. Однако строительство 
трубопровода порождает сложные во-
просы, такие как определение марш-
рута, механизмы ценообразования 
и нестабильный рыночный спрос, что 
требует более глубоких обсуждений 
между обеими сторонами, — добавил 
собеседник редакции.

С ним согласен и заместитель ген-
директора по газовым проблемам 
Фонда национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач.

— Теоретически это хороший мо-
мент для Китая продемонстрировать 
самостоятельность энергетиче-
ской политики и активизиро-
вать работу по «Силе Сиби-
ри-2». Но я не уверен, что 

они готовы идти на дальнейшее обо-
стрение отношений с США прямо сей-
час, — сказал он.

Однако власти КНР не намерены 
терпеть усиливающееся давление 
со стороны США в результате про-
текционистской политики амери-
канского президента Дональда Трам-
па, который «идёт на шантаж». Об этом 
сообщило министерство коммерции 
КНР. Как уточняется, если Вашингтон 
«станет настаивать на своём», Пекин 
будет вынужден противодействовать 
этому «до самого конца».

Руководитель Центра анали-
за стратегии и технологий развития 
ТЭК Вячеслав Мищенко полагает, что 
в случае если Трамп и Цзиньпин не до-
говорятся, то Китай будет готов вер-
нуться к российскому варианту поста-
вок и «активно их обсуждать».

— В силу угроз и торговых войн, ко-
нечно, предпочтительнее было бы ки-
тайским переговорщикам возобновить 
или ускорить переговоры по «Силе Си-
бири-2», но пока никаких намёков или 
инсайдерской информации не было 
предоставлено, — добавил эксперт.

Между тем стоит напомнить, что 
председатель КНР Си Цзиньпин при-
едет в Москву не только на празднова-
ние 9 Мая, но и нанесёт полноценный 
государственный визит. В «Газпроме» 
отказались комментировать перегово-
ры с китайской стороной. В государ-
ственной китайской компании CNPC 
не ответили на запрос «Известий».

— Также вопрос участия в ПМЭФ 
сейчас прорабатывается. Будет высо-
копоставленный чиновник, но пока 

неизвестно, кто возглавит делегацию. 
Мы придаём этому форуму большое 
значение, поэтому с китайской сторо-
ны будет солидная делегация. На 9 Мая 
также будет большая делегация. Будут 
несколько сопровождающих на высо-
ком уровне, официальные чиновни-
ки, — сказал «Известиям» полномоч-
ный министр посольства КНР в РФ 
Чжан Вэй.

Преподаватель Центра междуна-
родной юридической подготовки и со-
трудничества ШОС Шанхайского уни-
верситета политических наук и права 
Цуй Хэн полагает, что на саммитах 
«Китай — Центральная Азия» и ШОС 
в этом году получится достичь согла-
шения по этому проекту.

— Переговоры по ценам на природ-
ный газ могут потребовать от обеих 

сторон пойти на компромиссы, — до-
бавил эксперт.

В настоящее время трубопровод-
ный газ в Китай поступает по газопро-
воду «Сила Сибири». Это совместный 
проект «Газпрома» и CNPC, запуск ко-
торого состоялся в декабре 2019 года. 
Газ поступает с месторождений Вос-
точной Сибири и Якутии. Его экспорт-
ная мощность составляет 38 млрд 
кубометров в год. В 2024-м поставки со-
ставили 31 млрд кубометров. В 2025-м 
запланирован выход газопровода 
на полную мощность.

Проект «Сила Сибири-2» должен 
связать газовые месторождения Яма-
ла и Западной Сибири с Китаем через 
монгольскую территорию. В апреле 
2025 года Монголия согласовала марш-
рут по своей территории. Проектная 
мощность газопровода — 50 млрд ку-
бометров газа в год. Реализация газо-
провода «Сила Сибири-2» сталкивается 
с рядом препятствий. Главная причи-
на — отсутствие финального контрак-
та между «Газпромом» и Китайской 
нацио нальной нефтегазовой корпора-
цией (CNPC). Переговоры, начатые ещё 
в 2020 году, затягиваются из-за разно-
гласий по цене газа. Китай настаива-
ет на цене, близкой к субсидируемым 
внутренним тарифам в России, тогда 
как «Газпром» ориентируется на более 
высокие экспортные ставки.

КНР вслед за администрацией До-
нальда Трампа с 10 апреля вводит по-
шлины в размере 34% на ввоз всех аме-
риканских товаров. Мировые эксперты 
назвали китайский ответ серьёзной 
эскалацией глобальной торговой войны.
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« ВЛАСТНАЯ 
И ГРУБАЯ ТАК-
ТИКА США 

НЕ ОСТАВЛЯЕТ КНР ИНО-
ГО ВЫБОРА, КРОМЕ КАК 
ЖЁСТКО ОТРЕАГИРОВАТЬ. 
КРОМЕ ТОГО, ПЕКИН СТРЕ-
МИТСЯ ОБЕСПЕЧИТЬ БО-
ЛЕЕ БЛАГОПРИЯТНУЮ 
СРЕДУ ДЛЯ ВНЕШНЕЙ ЭКО-
НОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ
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Дошли до ручек
Поток жалоб заставил ЦБ отреагировать на обман в рекламе вкладов — какие рекомендации готовит регулятор

Евгений Грачев

Б анки продолжают обманывать рос-
сиян, продвигая якобы выгодные 

вклады на сайтах и в рекламе, — такие 
жалобы получает ЦБ. Хотя проблема 
актуальна как минимум с лета 2024-го, 
только сейчас ЦБ и ФАС начали готовить 
для рынка первые письменные рекомен-
дации о правилах раскрытия информа-
ции о депозитах. Об этом сообщил «Из-
вестиям» глава службы по защите прав 
потребителей Центробанка Михаил Ма-
мута. Из-за высокой ключевой финансо-
вые организации предлагают очень вы-
годные доходности — но зачастую, чтобы 
их получить, нужно выполнить слишком 
много условий, о которых банки молчат.

ЦБ совместно с ФАС готовит для бан-
ков первые письменные рекомендации 
по информированию клиентов об ус-
ловиях вкладов. Регулятор уже донёс 
до участников рынка новые требова-
ния, но теперь их планируется напра-
вить в виде письма.

— Перед заключением договора 
до клиента не всегда полностью и чест-
но доводится информация о доходностях 
по вкладу. Не всегда ему понятно, что по-
лучение доходности связано с массой до-
полнительных условий. Действительно, 
такая проблема есть — мы видим по жа-
лобам, — рассказал Михаил Мамута.

Он пояснил: расчёт итоговой доход-
ности должен быть честным и соответ-
ствовать тому, что написано в догово-
ре. Помимо того, все дополнительные 
условия получения процентов долж-
ны доводиться до клиента там же, где 
он узнаёт информацию о них. В частно-
сти, как уточнил Мамута, правила ЦБ 
и ФАС определят принципы отображе-
ния информации о депозитах в рекламе 
и других каналах коммуникации с по-
требителем (например, на сайтах или 
в рассылках. — «Известия»).

В ФАС редакции подтвердили, что 
служба совместно с ЦБ продолжает раз-
работку совместных рекомендаций для 
банков по информированию граждан 
об условиях вкладов. Тот факт, что изме-
нения назрели, понимают и сами участ-
ники финрынка.

— Банковское сообщество продолжа-
ет обсуждение с ЦБ и ФАС. Кредитные 
организации заинтересованы в добро-
совестном информировании клиентов 
об условиях депозитов, — сообщил ви-
це-президент Ассоциации банков Рос-
сии Сергей Клименко.

Новые требования ЦБ призваны 
повысить прозрачность информации 
о вкладах, подчеркнули в пресс-службе 
Почта банка. Правила могут коснуть-
ся как таблиц ставок по депозитам, так 
и отображения информации о дополни-
тельных надбавках к доходности.

Изменения потребовались из-за ре-
кордного спроса россиян на сберега-
тельные продукты, уточнили в Почта 
банке. По данным ЦБ, средства населе-
ния на вкладах по итогам 2024-го достиг-
ли 57,6 трлн рублей — это на четверть 
больше, чем годом ранее. Проблема 
с неточным отображением информа-
ции стала назревать ещё летом 2024-го — 
тогда в ФАС сообщали «Известиям», что 
работают над новыми требованиями 
к рекламе сберегательных продуктов.

Аналитики ВТБ прогнозируют, что 
по итогам 2025 года рынок вкладов уве-
личится ещё на 18% и превысит 68 трлн 
рублей. Приток средств физлиц обеспе-
чивают выгодные ставки по депозитам, 
возможные благодаря высокой ключе-
вой. По последним подсчётам «Изве-
стий», сейчас средняя доходность сбе-
регательных продуктов доходит до 20%.

Банки могут недобросовестно ото-
бражать информацию не только в ре-
кламе по телевидению или в интерне-
те, но и на своих сайтах или в брошюрах 
и даже на этапе заключения договоров.

Как правило, речь о неполном дове-
дении до клиента всех параметров сдел-
ки и неоднозначных формулировках 
в документе, пояснила ведущий анали-
тик по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Виктория Лукина. Напри-
мер, когда часть условий не представле-
на в договоре — там может быть отсыл-

ка на документ, который можно найти 
только на сайте банка. Важно указывать 
все детали в том же месте, где говорит-
ся о выгодной ставке.

— Также банки могут описать воз-
можность ухудшения условий депози-
та, но критерии сформулированы не-
достаточно ясно и понятно, — пояснила 
Виктория Лукина.

Особый простор для таких наруше-
ний дают вклады с возможностью сня-
тия и пополнения средств, добавил 
экономист Андрей Бархота. Формулы 
расчёта доходности по таким продук-
там достаточно сложны, потому что учи-
тывают величину неснижаемого остат-
ка на счёте. Неподготовленный человек 
может не разобраться с этой механикой, 
поэтому он может и не понять, что его 
процент оказался ниже ожидаемого.

Кроме того, банки часто предлагают 
повышенную ставку только на несколь-
ко месяцев, после чего они снижаются, 
уточнил аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Также они могут не-
достаточно подробно уточнять, на каких 
условиях вклад будет пролонгирован по-
сле окончания срока своего действия.

Базовые требования к раскрытию 
информации о вкладах уже закрепле-
ны в законе, уточнил юрист Антон Па-
люлин. И правила отображения данных 

о депозитах в договоре можно назвать 
жёсткими: они обязывают банк указать 
на первой странице таблицу с ключевы-
ми условиями, минимальную гаранти-
рованную ставку, а также публиковать 
те же данные на своих сайтах.

— Вероятно, власти продолжат их де-
тализировать, чтобы сделать отобра-
жение информации ещё более прозрач-
ным, — заключил Антон Палюлин.

Требования не должны сильно изме-
нить состав договоров, пояснил юрист. 
Они повлияют на способы доведения 
важной информации до клиента.

Власти могут призвать банки упро-
стить договоры, уточнил Владимир Чер-
нов из Freedom Finance Global. Ключевую 
информацию для расчёта дохода умест-
но дополнительно выделять и пояснять, 
чтобы понять её мог и клиент без навы-
ков чтения юридических текстов.

Пока ЦБ и ФАС готовят лишь пись-
менные рекомендации. По закону они 
не обязательны к исполнению, но для 
банковского сектора такой документ 
имеет огромный вес, подчеркнул Вла-
димир Чернов. Его игнорирование мо-
жет нанести удар по репутации органи-
зации в глазах регулятора.

Помимо того, антимонопольная 
служба имеет полные основания воз-
буждать против банков дела за недо-
бросовестное продвижение вкладов. 
Если в рекламе рядом с высокой став-
кой не отображаются ключевые усло-
вия получения такой доходности — это 
уже нарушение, пояснил Антон Палю-
лин. При этом суды и надзорные орга-
ны внимательно относятся к позиции 
ЦБ при принятии решений. А любая пу-
бличная информация о нарушениях — 
сильная антиреклама банка, добавил 
Андрей Бархота.

— Рынку будет очень невыгодно иг-
норировать рекомендации ЦБ, поэтому 
так или иначе они будут соблюдаться, — 
заключил Владимир Чернов.

Если этого не произойдёт, ЦБ может 
подтолкнуть законодателей к ужесто-
чению требований по раскрытию ин-
формации о вкладах, пояснила Викто-
рия Лукина из «Эксперта РА».

Вероятность закрепления в законе 
«депозитных стандартов», в принципе, 
очень высока, заключил Андрей Бархо-
та. Возможно, рынку вкладов действи-
тельно нужны более подробные прави-
ла игры — особенно в условиях рекордно 
высокой ключевой, которая вряд ли зна-
чительно снизится в ближайшее время.

Издалека быстро
Бизнес попросил об открытии счёта  
без посещения банка

Наталья Ильина, Ольга Анасьева 

Б изнес попросил ЦБ об открытии бан-
ковских счетов без прихода в офис. 

Если до этого клиента уже идентифици-
ровали в другом банке, игрокам следу-
ет обмениваться информацией и раз-
решать онлайн-обслуживание. Такая 
инициатива содержится в письме «Опоры 
России» в регулятор (есть у «Известий»). 
В финансовых организациях подтверди-
ли: функционал востребован, и игроки 
рынка готовы будут его запустить, если 
Банк России предоставит правовую воз-
можность. Сейчас это актуально на фоне 
быстрого развития МСП, которые часто 
открывают бизнес в небольших населён-
ных пунктах, а отделений для предпри-
нимателей обычно мало, и они работа-
ют только в крупных городах.

В России нужно ввести механизм 
«переиспользования идентификации». 
То есть позволить банкам открывать 
счета юрлицам и ИП удалённо — при 
этом проверять достоверность сведе-
ний о компании через другие кредит-
ные организации, если там у клиента 
уже открыт счёт. Такое предложение со-
держится в письме объединения малого 
бизнеса «Опора России» в ЦБ (документ 
есть у «Известий»). Сейчас по требовани-
ям «антиотмывочного» законодатель-
ства клиент должен лично посетить 
офис банка.

Механизм «переиспользования иден-
тификации» уже апробирован на физ-
лицах, уточняется в письме. Он пред-
усмотрен для банков, подключённых 
к финансовым платформам (например, 
«Финуслугам»), которые могут прово-
дить проверку личности самостоятель-
но или с помощью третьих кредитных 
организаций. При этом «Финуслуги» на-
целены на работу с физлицами.

«Таким образом “передача” иден-
тификации от одного банка к другому 
разрешена с “прослойкой” в виде фи-
нансовой платформы, но запрещена “на-
прямую”», — подчёркивается в докумен-
те бизнес-объединения.

В ЦБ сообщили «Известиям», что 
предложения «Опоры России» требуют 
анализа, в том числе с привлечением 
Росфинмониторинга — затем позицию 
регуляторов направят представите-
лям бизнеса. В Банке России считают, 
что действующее «антиотмывочное за-
конодательство» и так предусматривает 
много исключений, позволяющих уда-
лённую идентификацию.

Например, если физлицо — предста-
витель юрлица без доверенности сам 
выступает клиентом этого же банка 
и был идентифицирован при личном 
присутствии или с использованием био-
метрических данных, он может открыть 
счёт для бизнеса удалённо, напомни-
ли «Известиям» в Росфинмониторинге. 
Кроме того, это возможно, когда юрли-
цо, имеющее счёт в кредитной органи-
зации, входящей в банковскую группу, 

приходит на обслуживание к другому 
участнику этой же группы.

Наконец, сейчас действует экспе-
римент ФНС «Старт бизнеса онлайн», 
благодаря которому возможна выдача 
электронной подписи и одновременно-
го открытия первичных банковских сче-
тов без личного присутствия, добавили 
в Росфинмониторинге.

В целом в финразведке разделяют по-
зицию рынка о том, как важно повышать 
доступность финансовых услуг, но там 
отмечают, что обязательно нужно со-
хранять надлежащий уровень безопас-
ности и выполнять требования между-
народных антиотмывочных стандартов.

Несмотря на развитость финрынка 
в России, малый и средний бизнес всё 
ещё сталкивается с барьерами при вза-
имодействии с небольшими финансо-
выми организациями, отмечается в до-
кументе. Основные проблемы связаны 
с тем, что производственные и торговые 
площадки находятся далеко от офисов 
банков, региональных отделений мало, 
а сервисы финансовой доставки недо-
статочно развиты.

При этом среди малых и средних 
финансовых организаций значитель-
ную долю составляют необанки — ор-
ганизации, делающие ставку на инно-
вационные подходы и информационные 
технологии. За счёт повышения эффек-
тивности они готовы предложить конку-
рентные условия обслуживания, в том 
числе специально адаптированные для 
субъектов МСП, добавляется в письме. 
Однако у них, как правило, очень мало 
отделений, и находятся они лишь в круп-
ных городах.

— Проблема физической доступно-
сти офисов банков действительно су-
ществует. Самый острый вопрос  — 
в регионах Сибири и Дальнего Востока 
из-за большой доли удалённых и трудно-
доступных населённых пунктов, — под-
твердил директор Центра простран-
ственного анализа и региональной 
диагностики ИПЭИ Президентской ака-
демии Дмитрий Землянский.  

Проблема физической 
доступности офисов 
банков действитель-
но существует. Самый 
острый вопрос — в ре-
гионах Сибири и Даль-
него Востока

Получить недостачу

В первом квартале 2025 года дефицит бюджета России составил почти 2,2 трлн 
рублей, или 1% ВВП, следует из предварительной оценки Минфина. Тогда 

как за аналогичный период прошлого года показатель был в десять раз мень-
ше — почти 300 млрд.

Впрочем, в марте показатели удалось улучшить. Для сравнения: за январь-фев-
раль этого года недостача составила 2,7 трлн, или 1,3% ВВП.

Это главным образом обусловлено опережающим финансированием расхо-
дов в январе 2025-го, пояснили в Минфине. В ведомстве уверяют: такая динамика 
не повлияет на исполнение целевых параметров структурного баланса. В бюджет 
на этот год заложен допустимый дефицит в 1,2 трлн рублей.

Нефтегазовые доходы в начале этого года сократились по сравнению с преды-
дущим до 2,6 трлн рублей. Это связано со снижением цен на нефть в марте в связи 
с мировыми торговыми войнами, а также с вступлением в силу всё новых санкций 
против российского энергетического сектора. При этом ненефтегазовые доходы 
выросли на 10% к прошлому году — до 6,4 трлн. Это позволило вывести поступле-
ния казны в плюс.

Вместе с тем увеличиваются и расходы. В первом квартале они выросли на чет-
верть, до 11,2 трлн.

— В начале года правительство авансирует средства для индексации пенсий, по-
собий и иных социальных выплат, заранее перечисляет трансферты в региональные 
бюджеты, поэтому в январе и феврале бюджетные расходы нередко растут быстрее 
доходов, — пояснила ведущий аналитик Freedom Finance Global Наталья Мильчакова.

Поскольку рост бюджетных расходов — это проинфляционный фактор, ЦБ РФ 
не торопится со снижением ключевой ставки, предупредила эксперт.

По её ожиданиям, Минфину удастся приблизиться к плановым показателям: 
скорее всего, в 2025-м дефицит бюджета снизится до 0,6% ВВП и лишь в оптими-
стичном сценарии — до 0,5% ВВП. Структурно сбалансированного бюджета Рос-
сии будет непросто достигнуть из-за того, что распределить расходы равномерно 
по месяцам очень сложно.
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И тем не менее в ответ 
на пекинские тарифы прези-

дент США пригрозил Китаю 50-про-
центными пошлинами к уже объ-

явленным, если Пекин не откажется 
от ответных мер до 8 апреля, чего КНР, 
конечно же, не сделала. Последнее объ-
явление Трампа наложится на 34-про-
центную «взаимную» пошлину, а также 
на 20-процентное повышение, реализо-
ванное ранее в этом году. Это доводит 
совокупную тарифную ставку до 104%, 
тем самым фактически удваивая им-
портную цену любых товаров, отправ-
ляемых из Китая в США.

— Китайские импортёры СПГ, вероят-
но, перейдут от идеи «мы должны попы-
таться перепродать американский СПГ 
в Европу» к идее «мы должны перепро-
дать весь американский СПГ» из-за су-
щественной разницы в тарифах, кото-
рые необходимо оплатить, — полагает 
аналитик ICIS Алекс Сиоу, его слова пе-
редаёт Reuters.

Согласно данным китайской тамож-
ни, в 2024 году на долю США приходи-
лось около 5% китайского импорта СПГ.

Тем временем Европа решила уве-
личить закупку американского газа 
в обмен на смягчение тарифов Трампа. 
Об этом заявила представитель Евро-
комиссии Анна-Кайса Итконен.

«Половина нашего СПГ уже идёт 
из США, но мы готовы и дальше вести 
переговоры для увеличения импорта», — 
сказала она журналистам в Брюсселе.

По её словам, ЕС стремится отка-
заться от российских энергоносителей, 
а США — «важный партнёр в диверсифи-
кации поставок».

Экономика и бизнес
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Поручение долгов
В России в два раза вырос спрос на коллекторов

Ксения Набаткина

С прос на специалистов по взысканию 
долгов вырос вдвое за прошлый год, 

а с начала 2025-го — ещё на четверть, под-
считали в рекрутинговых сервисах. Это 
объясняется как закредитованностью 
населения в сочетании с ростом количе-
ства просроченных платежей, так и де-
фицитом кадров. Деятельность по взы-
сканию долгов строго регламентирована 
законом, однако на рынке продолжают 
действовать так называемые чёрные 
коллекторы, которые используют в том 
числе и силовые методы, отметили ис-
точники «Известий» в правоохранитель-
ных органах.

Количество вакансий в области взы-
скания долгов за 2024 год выросло в два 
раза. Аналогичная тенденция наблю-
дается в течение последних трёх лет, 
следует из данных совместного иссле-
дования сервиса «Работа.ру» и коллек-
торского агентства АБК. За первые три 
месяца 2025-го спрос на персонал в этом 
сегменте рынка труда вырос ещё на чет-
верть, добавили в рекрутинговом сер-
висе SuperJob.

Больше всего таких специали-
стов ищут в Екатеринбурге, Кургане, 
Ростове-на-Дону, Москве, Саратове 
и Уфе. Причём на вакансии взыскате-
лей почти вдвое чаще откликались жен-
щины, чем мужчины.

В SuperJob указали на то, что на рын-
ке труда сменяют друг друга волны 
спроса сначала на кредитных специа-
листов, а потом на коллекторов. Так, 
если повышенный спрос на продав-
цов кредитов фиксировался в декабре 
2024-го, сейчас то же самое происхо-
дит со специалистами по взысканию 
долгов. Зарплаты последних выросли 

за год на 9%, составив в среднем 120 тыс. 
рублей.

Рост потребности в подобных спе-
циалистах связан с закредитованно-
стью населения и ростом просрочен-
ных платежей, полагают эксперты. 
Банки крайне заинтересованы в сни-
жении просроченной задолженности, 
так как её наличие требует дополни-
тельного резервирования и снижает 
их прибыль, отметила доцент кафедры 
банковского дела и монетарного регу-
лирования Финансового университета 
Светлана Зубкова.

— Несмотря на то что статистика Бан-
ка России показывает, что в последние 
месяцы рост задолженности по кре-
дитам физических лиц существен-
но замедлился, а по некоторым видам 
наблюдается её снижение, нельзя го-
ворить о существенном улучшении 
ситуации, — отметила она. — Наоборот, 
из-за замедления роста кредитования 
относительные показатели просрочен-
ной задолженности у банков ухудшают-
ся, что не может их не беспокоить.

Специалисты по работе с просро-
ченной задолженностью востребованы, 
поскольку взыскание долгов требует 
прежде всего разговора «человека с че-
ловеком», добавила Светлана Зубкова.

Увеличение спроса на коллекторов 
прямо пропорционально увеличению 
просроченной задолженности, добавил 
адвокат, старший партнёр коллегии ад-
вокатов «Самсонов, Камышов и партнё-
ры» Алексей Камышов. К концу 2024 года 

ключевая ставка выросла до 21%, напом-
нил он.

— С одной стороны, такая мера при-
вела к сдерживанию роста инфляции, 
с другой — кредитные учреждения су-
щественно увеличили проценты по кре-
дитам, и если раньше в случае кассово-
го разрыва у граждан или бизнеса была 
возможность перекредитоваться, то те-
перь это уже перестало быть спасатель-
ным кругом, — подчеркнул он.

Ранее «Известия» писали, что про-
сроченная задолженность россиян 
по ипотеке на начало февраля впервые 
достигла 100,6 млрд рублей накоплен-
ным итогом. За месяц показатель вы-
рос на 5,7 млрд, следует из данных Цен-
тробанка. Это при том, что общий объём 
жилищных кредитов снижался. С нача-
ла года он упал на 108 млрд и на начало 
февраля составил 19 трлн рублей.

Определённый кадровый голод сей-
час испытывают все отрасли, поэтому 
рынок взыскания не является исключе-
нием, рассказали «Известиям» в пресс-
службе Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств. 

Всё над путём
Воинов-железнодорожников обучат борьбе с дронами

Богдан Степовой

Воины-железнодорожники начали от-
рабатывать борьбу с БПЛА. Для унич-

тожения дронов используют штатное 
стрелковое, гладкоствольное оружие, 
артиллерийские зенитные установки, 
которые устанавливаются на спецбро-
непоездах, а также привлекают средства 
РЭБ. Занятия проводят инструкторы, по-
лучившие боевой опыт в зоне СВО. 

В программе боевой подготовки же-
лезнодорожных войск появился раздел 
по борьбе с БПЛА. При занятиях учиты-
вается опыт, полученный в ходе СВО, 
а с личным составом занимаются участ-
ники боевых действий.

Отрабатывается уничтожение дро-
нов с помощью гладкоствольного ору-
жия, штатных автоматов, пулемётов, 
включая крупнокалиберные, а также 
зенитных установок, в том числе и спа-
ренных ЗУ-23-2. Кроме того, задейству-
ют РЭБ.

В зоне СВО действуют хорошо во-
оружённые бронепоезда «Волга», 
«Амур», «Байкал» и «Енисей». В арсена-
ле последнего есть 82-мм миномёты, 
БМП-2 с 30-мм пушкой, крупнокали-
берные пулемёты НСВ «Утёс», спаренные 
зенитные установки ЗУ-23-2. При этом 
конструкция поездов позволяет быстро 
нарастить зенитное вооружение.

Экипажи спецпоездов также обуча-
ются борьбе с БПЛА. Крупнокалиберные 
пулемёты и спаренные зенитки позволя-
ют бороться с крупными дронами типа 
«Баба-Яга» и БПЛА самолётного типа.

В зоне СВО воины-железнодорожни-
ки отвечают за противодиверсионные 
мероприятия и охрану инфраструктуры, 
проведение технической и инженерной 
разведки путей, осуществляют разми-
нирование, подвоз материалов, сопро-
вождают воинские эшелоны, а также 
участвуют в гуманитарных акциях.

Их основная работа — восстановле-
ние железнодорожных путей и малых 
искусственных сооружений с незначи-
тельными объёмами разрушений.

Железные дороги — одна из основных 
транспортных коммуникаций для рос-
сийских войск в зоне проведения спец-
операции, рассказал «Известиям» до-
цент РЭУ имени Плеханова полковник 
Александр Перенджиев.

— Сейчас от их работы во многом 
зависят войска на линии боевого со-
прикосновения и на запасных линиях 
обороны, а также мирное население, 
особенно в прифронтовых районах, 
где мирную жизнь ещё предстоит на-
ладить, — объяснил эксперт. — Перево-

зятся огромные объёмы. По железной 
дороге доставляются военная техни-
ка, топливо, продукты питания и про-
чие важные грузы. Например, строи-
тельные материалы, которые нужны 
не только для восстановления граждан-
ских объектов, но и для строительства 
военных. Воинам приходится защи-
щать железнодорожную инфраструк-
туру. По таким объектам наносят уда-
ры БПЛА разных типов. И этому надо 
уметь противостоять. Знания по борьбе 
с дронами сохранят жизни бойцов, обе-
спечат бесперебойную работу транс-
порта, от которого во многом зависит 
снабжение, а значит и успех действий 
наших войск на линии боевого сопри-
косновения.

В зоне ответственности воинов-же-
лезнодорожников находятся важные 
станции, склады, мосты и нефтеналив-
ные объекты — многие из них располо-
жены рядом с железнодорожной инфра-
структурой, отметил эксперт.

— При необходимости солдаты 
и офицеры должны иметь возможность 
их грамотно защитить, — отметил он.

В зоне СВО, причём не так далеко 
от линии боевого соприкосновения, ве-

дутся достаточно масштабные работы. 
Воины-железнодорожники ремонтиру-
ют инфраструктуру, мосты, отметил во-
енный эксперт Виктор Литовкин.

Все эти объекты числятся среди 
приоритетных для ударов противни-
ка. На железных дорогах можно ожи-
дать всего — и подрывов путей, и атак 
БПЛА. Бандеровцы этим всегда зани-
мались. Продолжали войну на железных 
дорогах уже после наступления мирно-
го времени. Поэтому воинам-железно-
дорожникам надо быть готовыми к лю-
бому сценарию развития событий, в том 
числе и с применением дронов. И опыт 
борьбы с ними, безусловно, пригодится.

Эксперты отметили: навыки борьбы 
с БПЛА и соответствующее вооруже-
ние будут нелишними и в тыловых рай-
онах. Дроны ВСУ могут наносить удары 
и по железнодорожным объектам, на-
ходящимся вдали от линии боевого со-
прикосновения.

Вооружённые силы РФ давно про-
водят мероприятия, которые долж-
ны обеспечить бесперебойную рабо-
ту тыла. Ранее «Известия» писали, что 
в новых регионах было создано Донец-
кое управление военных сообщений. 
Это подразделение органов военных 
сообщений (ВОСО) в составе Южного 
военного округа уже участвует в рабо-
тах по восстановлению транспортной 
инфраструктуры вошедших в состав 
РФ регионов, а также занимается пе-
реброской военнослужащих, грузов 
и техники по железнодорожным ма-
гистралям.

Оно участвует в организации пере-
возок, а также в работах по восстановле-
нию железнодорожной инфраструкту-
ры в новых регионах, обеспечивающей 
сообщение с Крымом. В планах — содей-
ствие в организации пассажирского со-
общения между новыми территориями 
и основными российскими регионами.

Органы ВОСО являются полномоч-
ными представителями Министерства 
обороны России на железнодорожном, 
морском, речном и воздушном транс-
порте. Их личный состав активно при-
нимает участие в специальной военной 
операции. Ранее сообщалось, что более 
80% офицеров органов военных сооб-
щений Центрального военного округа 
принимали участие в специальной во-
енной операции.

Кроме того, на новых территориях 
Минобороны создало речной гидрогра-
фический отряд Днепровской флоти-
лии и новый Азовский гидрографиче-
ский участок. Ранее «Известия» писали, 
что они будут отвечать за безопасность 
судоходства, промер глубин, исследо-
вание речного дна, развитие системы 
навигационного оборудования на бе-
регах, создание электронных навига-
ционных карт.

Общество

Слаженный 
«Союз»
«Ракета Победы» успешно доставила  
корабль с экипажем к МКС

Андрей Коршунов

П илотируемый корабль «Союз МС-27» с по-
мощью ракеты-носителя «Союз-2.1а», ко-

торая в честь 80-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне получила название «Ракета 
Победы», доставил на МКС участников 73-й 
экспедиции. Полёт прошёл по двухвитковой 
схеме и занял 3 часа 10 минут (на семь минут 
быстрее запланированного). Эксперты отме-
тили: такой путь возможен благодаря точной 
цифровой системе управления и надёжно-
сти «Союза-2.1а». В будущем российские бал-
листики проработают одновитковую схему 
полёта. Благодаря ей космонавты смогут до-
бираться до МКС примерно за час, полагают 
эксперты.

�� КОСМИЧЕСКИЕ БУДНИ

8 апреля пилотируемый корабль «Союз 
МС-27» доставил на Международную косми-
ческую станцию участников 73-й длитель-
ной экспедиции — российских космонавтов 
Сергея Рыжикова и Алексея Зубрицкого, 
а также астронавта NASA Джонатана Кима. 
Полёт прошёл по короткой двухвитковой 
схеме и занял 3 часа 10 минут.

На околоземную орбиту корабль выве-
ла ракета-носитель «Союз-2.1а». Старт с пу-
сковой площадки № 31 космодрома Байко-
нур состоялся в 8.47 — точно по расписанию. 
Разделение ступеней и вывод корабля на око-
лоземную орбиту прошли штатно. Стыков-
ка с модулем орбитальной станции «Причал» 
состоялась в 11.57 мск (на семь минут раньше 
запланированного).

Запуск был посвящён 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. В честь это-
го события «Союз-2.1а» получил символиче-
ское название «Ракета Победы». На Байкону-
ре за стартом наблюдали около 2500 человек, 
это число стало рекордным. Среди зрителей 
были известные люди, журналисты и блоге-
ры со всего мира.

Как сообщили в «Роскосмосе», кроме эки-
пажа «Союз МС-27» доставил на орбиту 180 кг 
грузов, включая личные вещи членов экипа-
жа, свежие продукты и укладки для прове-
дения научных экспериментов.

Экспедиция на МКС для Сергея Рыжи-
кова стала уже третьей в карьере. При этом 
Алексей Зубрицкий и Джонатан Ким ока-
зались на орбите впервые. Ожидается, что 
российские космонавты пробудут на стан-
ции 245 суток и вернутся на Землю 9 декабря 
2025 года. Они выполнят свыше 40 экспери-
ментов и совершат два выхода в открытый 
космос. Вместе с тем участники 72-й экспе-
диции Алексей Овчинин, Иван Вагнер и До-
налд Петтит 20 апреля вернутся на Землю 
на корабле «Союз МС-26».

— Запускать космические корабли на орби-
ту для нас, огромной России, для нашего на-
рода — наша космическая обязанность, наши 
космические будни, — прокомментировал со-
бытие писатель, эксперт космонавтики и ве-
дущий программы «Российский радиоуни-
верситет» Дмитрий Конаныхин.

Символическое название ракеты, доба-
вил он, позволит напомнить, что наши космо-
навты долетают до МКС в шесть раз быстрее 
американцев. Этот результат достигается 
трудом отечественных математиков, балли-

стиков, технологов, материаловедов, хими-
ков, электронщиков, связистов, инженеров 
десятков специальностей. Это не случай-
ность, а трудовой подвиг работников кос-
мической отрасли.

— Запуски с патриотической символикой 
в России производят регулярно. Например, 
в прошлом году был запуск, посвящённый 
1015-летию города Ярославля, которое будут 
отмечать в 2025-м. Наша страна чтит память 
и не отказывается от своих традиций, — от-
метил автор Telegram-канала «Космодайвер» 
Николас Оксман.

По его мнению, оправданно размещать 
на ракетах и рекламные материалы — такая 
деятельность может принести около 200 млн 
рублей дохода в год.

�� ЗА СКОЛЬКО МОЖНО ДОБРАТЬСЯ 
ДО ОРБИТЫ

— Двухвитковая схема позволяет всего с по-
мощью двух зажиганий двигателей переме-
стить корабль с орбиты выведения на высо-
те 200 км на орбиту полёта МКС на высоте 
400 км. Причём перед вторым включением 
он оказывается в непосредственной близо-
сти (5–10 км) от станции, что даёт возмож-
ность за полчаса выполнить все операции 
по сближению, — прокомментировал эксперт, 
старший научный сотрудник Музея космо-
навтики Павел Гайдук.

Он подчеркнул: такая схема доступ-
на благодаря исключительной точности 
«Союза-2.1а», который эксплуатируется 
с 2020 года. Ракета-носитель оснащена точ-
ной цифровой системой управления, за счёт 
чего выводимый корабль, оказавшись на ор-
бите, уже знает свои пространственные па-
раметры. Раньше их передавали только через 
несколько витков после вращения аппарата 
вокруг Земли.

К этому нужно добавить надёжность ра-
кет-носителей, которая позволяет произ-
водить запуски в строго назначенное время 
и несмотря на погодные условия. Это даёт 
возможность производить запуски в наибо-
лее подходящие для сверхкороткого полёта 
моменты, добавил эксперт.

— Раньше двухсуточные схемы применя-
ли в том числе и потому, что в полёте воз-
никали различные сложности. Например, 
не раскрывались батареи или отказывало 
оборудование связи. Запас времени давал 
возможность устранить проблемы и приве-
сти корабль к станции в исправном состоя-
нии, — рассказал на предстартовой транс-
ляции Герой России, космонавт-испытатель 

Олег Артемьев.
Сейчас, добавил он, техника 

стала надёжнее. При этом бла-
годаря российским баллисти-

кам путь на МКС сократился 
до двух витков. Одна-

ко в скором времени 
возможен очередной 
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Метры в квадрате
В регионах может измениться плата за вывоз мусора

Евгения Перцева

В регионах может измениться плата 
за вывоз мусора. Сейчас в большин-

стве областей этот показатель зависит 
от числа жильцов в квартире, но в прави-
тельстве посоветовали местным властям 
рассмотреть другую систему — в зависи-
мости от площади квартиры, узнали «Из-
вестия». Почти у 20% россиян есть второе 
жильё, в котором они не прописаны. По-
лучается, что люди не платят за вывоз от-
ходов из него, хотя часто сдают свои по-
мещения в аренду, уточнили эксперты.

Вице-премьер Дмитрий Патрушев 
провёл совещание с регионами по эко-
логической повестке в начале февраля. 
В итоге местным властям дали поруче-
ние: оценить, насколько рационально 
перейти на новую систему оплаты вы-
воза мусора. О проделанной работе ре-
гионы должны отчитаться в Минпри-
роды до 29 апреля. Об этом говорится 
в протоколе по итогам совещания, с ко-
торым ознакомились «Известия».

Сейчас регионы сами решают, как 
люди платят за мусор на местах. В ос-
новном этот показатель считают по чис-
лу зарегистрированных на жилой пло-
щади. Такой подход начали применять 
ещё в СССР, где провели первые исследо-
вания и оценку того, как люди генериру-
ют отходы в разное время года.

Правда, в РФ уже есть регионы, в ко-
торых платят за отходы в зависимо-
сти от того, сколько квадратных ме-
тров в распоряжении у человека. Этот 
способ используют в крупнейших го-
родах страны, а также Московской, Ле-
нинградской, Амурской, Владимирской, 
Иркутской областях, всего в 15 субъек-
тах, напомнили «Известиям» в «Россий-
ском экологическом операторе» (РЭО).

В Минприроды «Известиям» подчерк-
нули: окончательное решение по этому 
вопросу будет за субъектами России, 
это предусмотрено законодательством.

В Магаданской области плату за вы-
воз мусора рассчитывают по числу за-
регистрированных в квартире человек — 
это справедливо, уверены в регионе, 
так как накапливают мусор не метры, 
а люди, сказали «Известиям» в местном 
правительстве. Расчёт в зависимости 
от площади делает невозможным пе-
рерасчёт: если человек «уехал в отпуск, 
мусор не копит, сэкономить не получит-
ся — плату берут с “квадратов”».

В Тульской области согласны с кол-
легами, ведь «мусор производят люди, 
а не метры», хотя в регионе есть слож-
ности при расчёте по этой методике — 
нужно выявлять фактически прожи-
вающих граждан. А вот в Калужской 
области отметили, что учёт площа-
ди — более справедливый подход. В та-
ком случае «используется объективный 
параметр, он исключает необходимый 
расчёт индивидуального потребления 
и обеспечивает равный подход ко всем 
собственникам и пользователям жилых 
помещений», сказали там.

В РФ есть ограничения на оборот 
персональных данных, напомнили в Ор-
ловской области. Это значит, что уста-
новить фактическое число прожива-
ющих объективно сложно. Тогда как 
информация об общей площади жилых 
помещений более доступная, её мож-
но использовать для начисления платы 
за коммунальную услугу, добавили там.

В Брянской области не поддержали 
перехода на норматив, который зави-
сит от площади жилья. «Это не отобра-
жает точной картины образования ТКО 
в помещении, так как их объём зависит 
от числа лиц, проживающих в помеще-
нии, а не от квадратных метров», — доба-
вили в местном правительстве.

В Самарской области уверены, что 
оплата вывоза мусора исходя из числа 
живущих в квартире может увеличить 
сумму за услугу для многодетных, жи-
вущих на маленькой площади.

Большая часть субъектов сейчас ве-
дёт расчёт платы за вывоз мусора в за-
висимости от числа человек в жилом 
помещении, отметила зампред коми-
тета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Светлана Разворотнева. Принцип учёта 
квадратных метров обычно применяют 
в областях с высокой миграцией, когда 
подсчитать число реально проживаю-
щих людей в квартире или доме доста-
точно сложно.

— Какой подход более рациональ-
ный — сказать тяжело, ведь оба способа 
представляют усреднённые значения, 
поэтому люди недовольны: они в судах 

доказывают, что существующие систе-
мы платы несправедливы. Пока страна 
не перейдёт на индивидуальный учёт 
мусора, когда отходы каждого челове-
ка взвешивают на площадке с контей-
нерами, ситуация вряд ли изменится, — 
сказала депутат «Известиям».

По данным Росреестра, около 20% 
населения России имеет второе жильё, 
у половины из них — это дом, напомни-
ла «Известиям» замгендиректора груп-
пы «ЭкоЛайн» (развивает два региональ-
ных оператора по вывозу мусора) Елена 
Вишнякова. Если расчёт стоимости 
услу ги вывоза отходов делать по чис-
лу зарегистрированных в жилом поме-
щении людей, то можно предположить, 
что около 20% россиян могут выпасть 
из этого процесса.

— Вполне вероятно, что во второй 
квартире никто не прописан, но там 
проживают арендаторы, причём, ско-
рее всего, плотно. Нужно учитывать, 
что сейчас без прописки живёт огром-
ное число людей. И примерно столько 
же людей используют сервисы кратко-
срочной аренды, уже не говоря о том, 
что в России взрывными темпами ра-
стёт внутренний туризм, — пояснила 
эксперт. — В итоге услугу не оплачивает 
большое число людей, а значит, её цена 
будет расти.

Поэтому, уверена Елена Вишня-
кова, квадратный метр для расчёта — 
единственный справедливый подход 
для оплаты вывоза мусора. Тем более 
по этому показателю сейчас высчиты-
вают плату и за другие услуги, напри-
мер за отопление, такой же принцип ис-
пользуют при внесении взносов в Фонд 
капитального ремонта, добавила она.

Как изменится плата за вывоз отхо-
дов в регионах, если она будет зависеть 
от площади квартиры, в моменте слож-
но предположить, сказал «Известиям» 
глава комитета Торгово-промышленной 
палаты по предпринимательству в сфе-
ре жилищного и коммунального хозяй-
ства Андрей Широков. Например, если 
два человека живут на 100 кв. м, то для 
них плата при новом подходе может под-
расти.

— В любом случае надо понимать, 
что полученные деньги пойдут на раз-
витие системы раздельного сбора му-
сора и его дальнейшей переработки, — 
сказал эксперт. — Как и многие страны, 
мы столкнулись с серьёзной пробле-
мой скопившегося мусора и его беспо-
рядочным хранением. Поэтому вместо 
того чтобы складировать его на поли-
гонах или ещё хуже незаконно на сти-
хийных свалках в лесах, отходы следует 
разделять и часть фракций перераба-
тывать в потребительские товары. Для 
этого следует включить в процесс на-
селение, сделать для людей выгодным 
процесс раздельного накопления от-
ходов. Но пока этот вопрос полностью 
не решён.

В РЭО напомнили: реформа систе-
мы обращения с ТКО в стране старто-
вала с 2019 года, её цель — направлять 
на полигоны и захоранивать только по-
ловину отходов. Остальной объём долж-
ны обрабатывать — сортировать и на-
правлять на переработку, что позволит 
вовлечь отходы во вторичный оборот. 
Это значит, что из такого сырья смогут 
производить потребительские товары. 
Сейчас в РФ работает почти 300 пред-
приятий, которые сортируют (148) и пе-
рерабатывают отходы (81) либо делают 
всё вместе. В итоге разделяется почти 
57% мусора. В планах до 2030 года — соз-
дать ещё более 300 объектов, которые 
позволят вовлечь во вторичный оборот 
около 25%, из этого объёма будут произ-
водить новые товары, добавили в РЭО.

ИИ с огоньком
Нейросеть предскажет лесные пожары с точностью 87%

Денис Гриценко, Ксения Набаткина

Российские учёные обучили нейросе-
ти прогнозировать лесные пожары 

с точностью до 87%. В отличие от ана-
логов, система учитывает разнообраз-
ную информацию — от погодных дан-
ных до активности населения в регионе, 
что повышает качество предсказаний, 
рассказали «Известиям» разработчики. 
Каждый регион РФ имеет свои уникаль-
ные особенности, поэтому ИИ необходи-
мо отдельно обучать работе с разными 
районами страны. Сейчас система про-
ходит испытания на Сахалине. По словам 
представителей Рослесхоза, в ведомстве 
ознакомились с разработкой и попроси-
ли авторов её доработать. Как отмеча-
ют эксперты, использование нейросетей 
должно повысить точность прогнозиро-
вания природных пожаров, однако для 
того чтобы добиться качественных улуч-
шений, необходима большая работа.

Специалисты Сколтеха разработа-
ли систему на основе искусственного 
интеллекта, которая прогнозирует воз-
никновение лесных пожаров в регионах 
России. Большинство аналогичных раз-
работок делают подобные предсказа-
ния, основываясь на однотипных дан-
ных. В отличие от них, новая программа 
учитывает разнородную информацию. 
Благодаря этому точность её прогно-
зов может достигать 87%. Она зависит 
от качества сведений, которые получа-
ет машина. Сейчас разработка прохо-
дит испытания в ряде регионов, напри-
мер на Сахалине.

— Мы использовали технологию ма-
шинного обучения. Оно проводилось 
на основе архивных данных за 10 лет 
о том, был или нет пожар в конкретном 
месте в конкретное время. Алгоритм 
анализировал их и сам выявлял зако-
номерности, по которым уже можно де-
лать прогнозы. Так как в каждом регио-
не страны есть свои особенности, то ИИ 
для него необходимо обучать отдельно. 
Для начала мы выбрали несколько пи-
лотных регионов. Обучение нейросети 
для каждого из них заняло порядка од-
ной недели, — сказала «Известиям» ру-
ководитель исследовательской груп-
пы Центра искусственного интеллекта 
Сколтеха Светлана Илларионова.

Прогноз делается на пять дней впе-
рёд, так как для него важно иметь на-
дёжные данные о погоде. Разработчи-
ки добились точности предсказания 
от 70 до 87% в зависимости от регио-
на. Этого достаточно для практическо-
го использования системы, чтобы от-
ветственные органы могли принимать 
меры по недопущению возгораний. На-
пример, провести увлажнение леса или 
закрыть туда доступ для посторонних, 
чтобы не спровоцировать возгорание. 
Кроме региональных властей система 
может быть полезна для исследователь-

ских институтов и других организаций, 
на деятельность которых могут повли-
ять лесные пожары. Доступ к ИИ пре-
доставляется по запросу. Система ра-
ботает на внутренних вычислительных 
кластерах Сколтеха.

— При анализе ситуации нейросеть 
использует данные о поверхности Зем-
ли, которые получают с помощью ме-
тодов дистанционного наблюдения 
со спутников. Это, например, тип рас-
тительного покрова и иных поверхно-
стей. Учитывается также вегетацион-
ный индекс растительного покрова, 
который отражает состояние растений 
и их предрасположенность к возникно-
вению природного пожара. Он счита-
ется по специальной математической 
модели, которая переводит спектраль-
ные значения со снимков в целевую ве-
личину, — рассказала Светлана Илла-
рионова.

Также в расчёт берутся высота над 
уровнем моря, направление склона, 
уклон, плотность населения и удалён-
ность от дорог. Характеристики релье-
фа имеют влияние на риск возникно-
вения возгорания. Например, крутые 
горные склоны менее подвержены воз-
горанию. Дополнительная информа-
ция об удалённости от объектов инфра-
структуры характеризует возможность 
человека провоцировать ЧП в результа-
те неаккуратного обращения с огнём 
в пожароопасный период. Все измере-
ния предварительно помещаются в об-
щую базу данных, откуда происходят 
их сбор и дальнейшая обработка.

Из прогноза погоды берётся инфор-
мация об общем и потенциальном ис-
парении, ветре, температуре воздуха, 
температуре точки росы, количестве 
выпавших осадков. Эти данные позво-
ляют оценивать достижимость порого-
вых значений для возгорания различ-
ных типов растительности. Скорость 
ветра даёт возможность оценивать 

предрасположенность среды к рас-
пространению огня, то есть вероят-
ность того, что возникшая искра не по-
тухнет, а разрастётся в сильное пламя. 
Кроме того, ИИ рассчитывает индексы 
пожарной опасности, такие как, напри-
мер, показатель Нестерова, который от-
ражает баланс иссушающих и увлажня-
ющих факторов на территории.

В ходе пилотного внедрения, которое 
проводится в Сахалинской области, спе-
циалисты помогли адаптировать алго-
ритмы к местным особенностям и отра-
ботать необходимые сценарии анализа 
данных, рассказал «Известиям» дирек-
тор департамента цифровых проектов 
министерства цифрового и технологи-
ческого развития Сахалинской области 
Дмитрий Евдокимов.

— Пока мы проверяли систему пре-
имущественно в зимний период, ко-
гда риск пожаров невелик, но и в этих 

условиях платформа уже эффектив-
но собирает и обрабатывает большие 
объёмы спутниковых данных, что 
упрощает прогнозирование природ-
ных угроз. К наступающему сезону 
мы планируем задействовать все функ-
циональные возможности: и по пред-
упреждению пожаров, и по мониторин-
гу других рисков, — отметил он.

Вместе с разработчиками сахалин-
ские специалисты смогут ещё точнее на-
строить модули ИИ и добиться реальной 
пользы для региона — в части своевре-
менных мер реагирования, анализа эко-
систем и устойчивого развития террито-
рии, добавил Дмитрий Евдокимов.

Общество

Карта не ляжет 
A «При этом особую уязви-

мость к подобным формам 
обмана демонстрируют пожилые люди 
и граждане, которые находятся в эмо-
ционально нестабильном состоянии», — 
говорится в обращении депутата.

Он отметил, что такие преступле-
ния, как правило, квалифицируются 
по ст. 159 «Мошенничество». Однако дей-
ствующая редакция статьи не учитыва-
ет особенностей противоправных схем, 
основанных на рынке подобных услуг.

«Отсутствие специального указания 
на такие формы обмана создаёт слож-
ности в доказательстве умысла и при-
чинно-следственной связи между дей-
ствиями мошенника и последствиями. 
В результате правоохранительные ор-
ганы и суды не всегда могут корректно 
квалифицировать такие преступные 
деяния», — говорится в обращении.

В связи с этим депутат предлагает 
дополнить ст. 159 УК новой нормой на-
казания за мошеннические действия, 
совершаемые под видом оказания эзо-
терических услуг на коммерческой ос-
нове, и установить за это более высокий 
штраф, чем за простое мошенничество.

— Объём рынка эзотерических услуг 
в России, по разным оценкам, составля-
ет миллиарды рублей, и на нём активно 
орудуют мошенники. Вместе с тем на-
казания за эти преступления, на мой 
взгляд, не совсем достаточны. Так, если 
сумма ущерба потерпевшему составит 
менее 4,5 млн рублей, то виновному все-
го лишь грозит штраф до 120 тыс. Если 
сумма ущерба будет выше, то штраф 
составит до 500 тыс. В связи с этим 
я предлагаю ввести в УК отдельную 
статью за такие действия с наказани-
ем от 500 тыс. до 1 млн рублей, — пояс-
нил депутат.

Кроме того, он предлагает прописать 
в законодательстве понятие «эзотери-
ческие услуги», чтобы таким правона-
рушителям сложнее было уйти от от-
ветственности, а вынесение наказания 
за их действия было более конкретным.

— Только в 2024 году в нашей стране 
было возбуждено несколько резонанс-
ных дел: в одном случае «ясновидящая» 
похитила у клиентки 67 млн рублей, 
в другом — таролог вывела со счёта по-
терпевшей 1,2 млн, такие инциденты 

продолжают происходить, — отметил 
Алексей Диденко.

Также, как пояснили в Госдуме, 
в прошлом году Верховный суд вынес 
решение по делу гадалки, которая взя-
ла за снятие порчи 3 млн рублей, опре-
делив это как мошенничество. При 
этом предыдущие суды определиться 
с составом преступления очень долго 
не могли.

«Известия» направили запрос в МВД 
с просьбой прокомментировать пер-
спективы поддержки предложения 
Алексея Диденко.

Это не первая инициатива по уже-
сточению контроля над деятельностью 
граждан, оказывающих населению эзо-
терические услуги. Ранее депутаты 
в том числе предлагали полностью за-
претить такую деятельность, ограни-
чить рекламу таких услуг, однако это 
не было поддержано правительством.

Объём рынка эзотерических услуг 
России оценить достоверно практиче-
ски невозможно, сообщили «Извести-
ям» в Ассоциации блогеров и агентств 
(АБА). Хотя ранее в Госдуме заявля-
ли, что по итогам 2024 года он состав-
ляет около 100 млрд, при этом другие 
эксперты оценивают его в более круп-
ные суммы.

— Это крайне серая зона экономи-
ки, в которой распространены ме-
тоды оплаты как наличными, пере-
водами, так и замаскированными 
трансакциями, когда предоставление 
услуг обозначается иначе — как консал-
тинг, образование, сеанс терапии и так 
далее, — пояснили в объединении.

— Я поддерживаю введение уголов-
ной ответственности за мошенни-

ческие действия, в том числе в сфе-
ре псевдопсихологии и «магических 
услуг». Когда под видом помощи людям 
навязывают небезопасные и заведомо 
обманные практики, особенно с вовле-
чением детей или уязвимых групп, это 
требует чёткой правовой оценки, — ска-
зала «Известиям» президент АБА, ген-
директор Jami Lup Юлия Долгова.

По её мнению, ужесточение в этой 
сфере может стать важным шагом к за-
щите граждан от манипуляций и недо-
бросовестных воздействий. Главное, 
чтобы при реализации таких мер со-
хранялся баланс и не страдали добро-
совестные специалисты в смежных об-
ластях — например, психологи, коучи 
и терапевты, отметила она.

— Инициатива кажется своевремен-
ной. Рынок эзотерических услуг дей-
ствительно растёт — и вместе с ним 
увеличивается число пострадавших. 
Сейчас мошенники часто прикрывают-
ся «магическим» флёром, и доказать об-
ман сложно: нет договора, нет «товара», 
а значит, и нет состава преступления 
в классическом понимании. При этом 
ущерб — эмоциональный и финансо-
вый — вполне реальный, — заявила «Из-
вестиям» секретарь Союза журнали-
стов России, основательница Breaking 
Trends Юлия Загитова.

Потому что человек идёт к гадалке 
не за предсказанием — он идёт за на-
деждой, объяснила она. В кризисные 
моменты хочется быстрых решений, 
понятных советов и ощущения кон-
троля. Маги и экстрасенсы продают 
именно это — иллюзию, что можно всё 
изменить одним ритуалом, подчеркну-
ла эксперт.

Она считает, что отдельная ответ-
ственность может стать сдерживаю-
щим фактором для тех, кто сознательно 
использует внушаемость и уязвимость 
людей.

« ПЕРЕХОД НА ВЫ-
ВОЗ МУСОРА 
ПО НОРМАТИВУ, 

КОТОРЫЙ ЗАВИСИТ ОТ ПЛО-
ЩАДИ, НЕ ОТОБРАЖАЕТ 
ТОЧНОЙ КАРТИНЫ ОБРА-
ЗОВАНИЯ ОТХОДОВ. ТАК 
КАК ИХ ОБЪЁМ ЗАВИСИТ 
ОТ ЧИСЛА ПРОЖИВАЮЩИХ 
В ПОМЕЩЕНИИ ЛИЦ, А НЕ 
ОТ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ

В 2024 году возбуждено 
несколько резонансных 
дел: в одном случае 
«ясновидящая» похи-
тила у клиентки 67 млн 
рублей, в другом — та-
ролог вывела со счёта 
потерпевшей 1,2 млн

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Запуск пилотируемого 
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СКАзочный плей-офф
Вылет питерского клуба и другие события КХЛ

Алексей Фомин

9  апреля седьмым матчем серии меж-
ду «Салаватом Юлаевым» и «Сиби-

рью» завершился первый раунд плей-
офф КХЛ. Башкирский клуб победил 
и прошёл дальше. Ранняя стадия Куб-
ка Гагарина отметилась напряжённы-
ми сериями в Восточной конференции, 
первым за долгое время единовремен-
ным вылетом СКА и ЦСКА, а также дей-
ствующего обладателя Кубка Гагарина 
«Металлурга».

15 лет не случалось, чтобы оба ар-
мейских клуба одновременно выле-
тали в первом раунде. В 2010 году СКА 
уже был командой с одним из самых 
больших бюджетов в лиге, поэтому его 
вылет от рижского «Динамо» считался 
сенсацией. А у ЦСКА ещё не было круп-
ного владельца, красно-синие облада-
ли очень ограниченным бюджетом, по-
этому мало кто удивился их неудаче 
в серии с будущим финалистом того 
плей-офф ХК МВД. Но с тех пор ЦСКА 
и СКА превратились в два самых бо-
гатых клуба лиги. И долгое время яв-
лялись сильнейшими командами За-

падной конференции в Кубке Гагарина, 
всякий раз играя друг против друга 
в полуфинале (финал конференции) 
и в очном споре выявляя, кто будет 
играть в финале против лучшего клу-
ба Востока.

В прошлом году они могли сыграть 
в финале Кубка Гагарина, так как пе-
ред прошлым сезоном КХЛ ввёл пере-
крёстный плей-офф, по которому ко-
манды из разных конференций играли 
друг против друга начиная со второго 
раунда. До этого Восток и Запад не пе-
ресекались раньше финала. Но в новом 
формате СКА и ЦСКА выступили хуже, 
чем обычно. Московские армейцы вы-
летели в первом раунде от будущего 
финалиста — ярославского «Локомо-
тива» (1:4) в серии, а петербургские ар-
мейцы закончили сезон во втором ра-
унде, проиграв 1:4 екатеринбургскому 
«Автомобилисту».

Это повлекло серьёзные реформы 
в обеих командах. Так, главный тренер 
СКА Роман Ротенберг провёл значи-
тельное обновление состава. Команду 
пополнили вернувшиеся из НХЛ Евге-
ний Кузнецов и Никита Зайцев, а также 

игравшие значительную роль в мно-
голетних победах ЦСКА Михаил Гри-
горенко, Сергей Плотников и Сергей 
Андронов.

Но с самого начала сезона игра 
и результаты СКА были крайне неста-
бильны. Команда пережила несколько 
серьёзных спадов. Отчасти этому спо-
собствовала текучка кадров по ходу 
сезона. Сначала она коснулась врата-
ря Никиты Серебрякова, который ещё 
в межсезонье стал терять место в ос-
новном составе, и осенью его обменя-
ли в «Авангард», где он сейчас успешно 
выступает. Петербургский клуб сде-
лал ставку на приобретённого перед 
сезоном у «Сочи» вратаря Егора За-
врагина.

Иногда его подменяли Павел Мой-
севич и Артемий Плешков. Временами 
они показывали хорошую игру, но ча-
сто им не хватало опыта, что приводи-
ло к ротации в воротах и нестабильно-
сти. Та же ситуация коснулась защиты, 
особенно когда из-за травм выпадал 
лидер армейцев Александр Никишин. 
Чтобы укрепить эту линию, в декабре 
клуб сделал два обмена — вместо Сте-
пана Фальковского он получил из ка-
занского «Ак Барса» Дмитрия Юдина, 
а за Илью Карпухина из челябинского 
«Трактора» отдал одного из своих ли-

деров последних лет — нападающего 
Василия Глотова.

Но всё равно игра в обороне так 
до конца и не была налажена. Отча-
сти это было связано с тем, что в тре-
нерском штабе не было профильного 
специалиста по защитникам — ра-
нее занимавшийся ими Сергей Зу-
бов в межсезонье возглавил «Сочи», 

и на несвойственную ему работу был 
делегирован специалист по работе 
со спецбригадами большинства Кон-
стантин Шафранов.

Отдельно стоит отметить казус 
с октябрьским подписанием звёздно-
го защитника из НХЛ Тони Деандже-
ло, который после неплохого начала 
резко сдал, а в январе во время одного 

из матчей вступил в конфликт с асси-
стентом Ротенберга Евгением Кореш-
ковым и вскоре покинул клуб. Офици-
ально СКА объяснил это семейными 
обстоятельствами. Кроме того, дваж-
ды надолго выбывал из-за травм Евге-
ний Кузнецов.

Главным позитивным моментом 
для Питера в сезоне стал прогресс мо-
лодого нападающего Ивана Демидова. 
Но и он в феврале выпал из состава по-
сле серии неудачных матчей. В резуль-
тате СКА финишировал в регулярном 
чемпионате на седьмом месте, пока-
зав свой худший результат в истории 
КХЛ. И попал на московское «Динамо», 
ставшее вторым на Западе. После двух 
поражений на старте серии Ротенберг 
снова стал больше доверять Демидо-
ву. А на третью игру вернулся после 
травмы Никишин, чьи броски от си-
ней линии сразу увеличили результа-
тивность команды.

«Разговор с Шараповой 
мне очень помог»
Первая ракетка России Мирра Андреева — о тайне своего имени, примерах 
для подражания и возможном миксте с Медведевым на US Open

Игорь Рабинер 

Седьмая ракетка мира Мирра Ан-
дреева в разговоре с «Извести-

ями» и «Спорт-Экспрессом» при-
зналась, что готова продолжить 
эксперимент с совместными высту-
плениями в миксте с многолетним 
лидером нашего мужского тенниса 
Даниилом Медведевым. Также спор-
тсменка рассказала о своей подго-
товке с известным испанским трене-
ром Кончитой Мартинес и разговоре 
с Марией Шараповой на Уимблдоне.

29 апреля вам исполнится 18. С каки-
ми эмоциями ждёте этой даты и ка-
ких подарков ожидаете от родителей, 
Кончиты Мартинес и вообще от сво-
ей команды?

Не очень жду 18-летия, потому 
что не хочу стареть! И не хочу быть 
уже взрослым человеком. И подар-
ков особо не жду, потому что, наде-
юсь, в этот момент ещё буду играть 
на турнире в Мадриде. Сама себе по-
стараюсь сделать подарок, то есть 
хорошо там сыграть. А если выпа-
дет матч прямо в день рождения — 
выиграть его. Не знаю, будем ли 
мы праздновать по-серьёзному. Но, 
скорее всего, да, потому что моему 
папе в тот же день исполнится 50. 
Поэтому, может быть, что-то при-
думаем, куда-то сходим. Но не уве-
рена, что будет прямо много-много 
подарков.

Один из главных, который вы себе не-
давно сделали, — это победы в по-
луфинале и финале Индиан-Уэллса 
над Игой Свёнтек и Ариной Соболен-
ко. Они две первые ракетки мира по-
следних лет. Чему хотели бы у них 
научиться?

Мне нравится, что в каждом 
матче, на который Соболен-
ко выходит, она прёт, давит. 
Я против неё уже несколько раз 
играла в этом году, и это чув-

ствуется. Может быть, 
такой манере 

поведения на корте у неё стоит нау-
читься. У Свёнтек мне нравится, как 
профессионально она ко всему под-
ходит. Я и сама с ней тренировалась — 
разница чувствуется. Там много есть 
чему учиться. Посмотрим!

Менее чем за 48 часов вы сначала обы-
грали Соболенко в решающем матче 
Индиан-Уэллса, а потом предстали пе-
ред прессой на другом конце Амери-
ки, в Майами. Как прошли для вас эти 
два дня?

Сначала церемония награжде-
ния, общение с журналистами. Потом 
мы пошли в ресторан, хорошо поели, 
много говорили. Затем сборы в дорогу. 
Подъём в три утра, чтобы ехать в аэро-
порт. Наш рейс был в шесть, и перелёт 
продолжался почти весь день. Приле-
тели в 18.30 по востоку Америки, сразу 
поехали в гостиницу. Потом было чуть-
чуть времени сходить в супермаркет 
и кое-что купить, затем ужин с мамой 
и сон. С утра до встречи с журналиста-
ми уже успела потренироваться.

Перед успешными турнирами у вас бы-
вает ощущение, что они такими и полу-
чатся или наоборот?

Судя по недавней истории с Дуба-
ем — наоборот. Перед этим был турнир 
в Дохе, где я быстро проиграла (во вто-
ром круге 46-й ракетке мира из Слова-
кии Ребекке Шрамковой. — «Известия»), 
и мне сложно было с этим примирить-

ся. К счастью, была возможность сосре-
доточиться на игре в паре, где мы с Диа-
ной дошли до полуфинала. Это помогло 
сохранить позитив.

Мы много тренировались в Дохе, 
много разговаривали с Кончитой. 
Но, когда приехали в Дубай, я ниче-

го от себя не ожидала, поскольку мой 
предыдущий результат на этом тур-
нире был не очень хорошим. Настро-
ение было такое, будто я буду высту-
пать просто ради игры. Мне кажется, 
так происходит всегда: когда ты ниче-
го от себя не ждёшь, это заканчивает-
ся одним из лучших турниров в тво-
ей жизни.

У вас необычное и красивое имя. Мама 
говорила вам, как его придумала?

Мама рассказывала, что они долго 
думали. Но когда назвали Эрику Эри-

кой, решили, что вторая де-
вочка не может быть про-

сто Катей или Алёной, нужно 
что-нибудь интересное и нео-
бычное. Его мама и придумала. 

Не знаю, как они с папой вообще 
нашли это имя, но, по-моему, 

э т о  к а к- т о с в я з а-
но с миртовым де-

р е в о м ,  т оч н о 
не помню. Если 
честно, я всег-

да немного 
ревновала, 
потому что 
имя Эрика 
мне нра-
в и л о с ь 
бол ьше 

моего. Пото-
му что у неё краси-

вый автограф, кото-
рый можно вывести 

благодаря букве «Э». 
А у меня с буквой «М» так 

вывести не получается, и из-за этого 
я немного злилась. Но мне очень нра-
вится моё имя, и я рада, что родители 
так необычно нас назвали.

Недавно Мария Шарапова сказала, что 
персонально за вас болеет. Как сложи-
лось ваше общение с ней на Уимблдо-
не в прошлом году и можно ли назвать 
её примером для вас, чего можно до-
биться в этом возрасте?

Конечно, теннис сейчас поменял-
ся, но на сто процентов могу ска-
зать, что она пример для подража-
ния для многих, в том числе и для 
меня. Очень впечатляет и то, как она 
вела себя на корте с самого начала ка-
рьеры и как играла. Пересматриваю 
сейчас некоторые матчи — в частно-
сти, когда Мария выиграла финал US 
Open у Жюстин Энен (в 2006-м, когда 
Андреева ещё не родилась. — «Изве-
стия»). Смотрела всю игру, которая 
почему-то попалась мне на YouTube. 
Всё, что я увидела — и по игре, и по по-
ведению, произвело на меня боль-
шое впечатление. Поэтому и говорю, 
что она есть и будет для меня одним 
из примеров.

На Уимблдоне мы с ней поговори-
ли недолго, но я спрашивала о тех ве-
щах, которые были важны для меня. 
Мне было интересно понять, как она 
с этими вещами справлялась на про-
тяжении карьеры. Разговор с ней мне 
во многом помог. После него я ста-
ла чуть-чуть по-другому думать про 
свою карьеру и лучше осознавать не-
которые моменты. 

В отличие от Шараповой или 
Соболенко, вы сейчас 

на корте почти ни-
когда не кричите при 
ударах. Сдерживаете себя 
или это какое-то естественное со-
стояние?  

Скорее естественное. Потому что, 
когда я пыталась издавать больше 
криков при ударе, меня это даже от-
влекало. Сейчас в целом издаю не-
большой звук, когда бью по мячу, 
но он не такой громкий. Мне это по-
могает, как-то выдыхаю. Поэтому ма-
ленький — совсем чуть-чуть — крик 
всё-таки присутствует.
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В последние  годы громкие рэп-
камбэки идут один за другим. То Dr. 
Dre решает вернуться, то Уилл Смит 
после паузы в два десятка лет вспоми-
нает, что он вообще-то ещё и хип-хоп-
исполнитель, а не только актёр... Теперь 
же ещё один праздник для ценителей 
стиля. Легендарный коллектив Wu-Tang 
Clan во главе с любимцами Джима 
Джармуша RZA и GZA выпускают пер-
вый релиз за семь лет, причём продю-

сером выступает Mathematics, ко-

торый дружил с дуэтом с самых первых 
их шагов и курировал их записи с кон-
ца 1990-х, результатом чего стала пла-
стинка «The W». С тех пор у ву-танговцев 
и Математика вышло пять совмест-
ных работ, в числе которых «The Saga 
Continues» (2017), до этого месяца оста-
вавшаяся последней.

Восемь лет понадобилось группе, 
чтобы сделать 12 треков. Впрочем, му-
зыканты и раньше отличались неторо-
пливостью. Осталось понять, насколь-
ко хорош свежий материал. Два уже 
опубликованных сингла «Mandingo» 
и «Claudine» обнадёживают. Особенно 
второй, где на переднем плане вырази-
тельный женский соул-вокал. Хотя це-
нителям подвижной читки и фирмен-
ного флоу RZA и GZA больше зайдёт 
первый: там однообразный бит не от-
влекает от речитатива.

Интересно, что группа выпустит 
свою работу сначала только на вини-
ле. И лишь какое-то время спустя по-
явится официальная цифровая вер-
сия, да ещё без последнего трека. Что 
ж, ключевое слово здесь — «официаль-
ная». Если вы понимаете, о чём мы.

Среди важных релизов апреля нельзя 
не назвать и российскую новинку — но-
вый альбом «Мегаполиса». Предыду-
щая полноформатная студийная за-
пись рок-коллектива вышла в 2020 году, 
можно сказать, ещё в другой эпохе. 
И с тех пор казалось, что лидер груп-
пы Олег Нестеров куда больше внима-
ния уделял другим своим проектам — 
например, циклу книг и пластинок, 
посвящённому советским кинокомпо-
зиторам. Беседуя в 2023 году с музы-
кантом об одной из таких работ, «Из-
вестия» спрашивали: не значит ли это, 
что Нестеров-исследователь и Несте-

ров-продюсер теперь вовсе перестанет 
творить в «Мегаполисе»? Но артист нас 
успокоил, намекнув, что история бен-
да будет продолжена. А заодно и объ-
яснил принцип его творчества: «Метод 
“Мегаполиса” — вхождение в поток. Все 
наши работы с 1990 года — это совмест-
ное погружение, когда мы играем музы-
ку, которая через нас течёт, и дальше 
уже каким-то образом работаем с ре-
зультатом. Часть этой музыки приходит 
вместе с текстами, где вообще ничего 
править не нужно. А иногда я кладу пе-
ред собой тексты других авторов и пе-
релистываю их, находясь в потоке».

В свежей пластинке это пре-
красно чувствуется. Несмотря 
на мировые события, у «Мегаполи-
са» получился очень светлый альбом, 
наполненный внутренней свободой 
и летающими вдаль гитарными звука-
ми, создающими ощущение, что мы па-
рим в каком-то волшебном мире.

На окружающую реальность Не-
стеров смотрит со спокойствием буд-
диста-мудреца. И, кажется, весь свой 
труд воспринимает как «Колыбельную 
на конец света» — так называется одна 
из самых проникновенных песен альбо-
ма, спетая под полуимпровизационный 
аккомпанемент соло гитары.

Если в апреле ценителей русского ан-
деграундного рока новым альбомом 
порадовал «Мегаполис», то парой не-
дель ранее, в конце марта, аналогич-
ный подарок пришёл от Леонида Фё-

дорова, фронтмена «АукцЫона». И, 
надо признать, это ещё более нефор-
мальная, радикальная по звучанию 
(да и поэзии) работа. В её основе — тек-
сты легендарного ленинградского поэ-
та-нонконформиста Анри Волохонско-
го, которого литературоведы считают 
прямым продолжателем линии Хлеб-
никова и Введенского. В собрании Фё-
дорова целый ряд записей, на которых 
сам Волохонский читает свои стихи (не-
которое время назад основатель «Аук-
цЫона» их опубликовал, а заодно и ис-
пользовал в собственных музыкальных 
работах). Однако свежая пластинка це-
ликом построена на вокале самого Фё-
дорова, который, однако, вкупе с дикой, 
экстравагантной, психоделической му-
зыкой как нельзя лучше подходит к аб-
сурдистским словопостроениям Воло-
хонского.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров

ЛЕОНИД ФЕДОРОВ,  
ИГОРЬ КРУТОГОЛОВ —  
«В СОЛНЕЧНОМ БЛЕСКЕ»
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WU-TANG CLAN – BLACK SAMSON, 
THE BASTARD SWORDSMAN

МЕГАПОЛИС —  
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